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Десятки тысяч жителей 
крупнейших городов 

Израиля, где 25-ю неделю не 
стихают акции протеста 
против судебной реформы, 
активно продвигаемой ру-
ководством еврейского госу-
дарства, вновь вышли на 
манифестации, призывая 
правительство премьера 
Биньямина Нетаньяху отка-
заться от спорного законо-
проекта. Самая массовая де-
монстрация состоялась в 
Тель-Авиве. Её участники, 
вооружившись плакатами 
«Израиль в огне», требовали 
сохранить демократию и не 

передавать всю судебную 
власть правящей религиоз-
но-националистической 
коалиции. «Наш народ не 
приемлет диктатуры и не 
хочет иметь ничего общего 
с законами, не соответ-
ствующими израильскому 
духу свободы», — отметили 
манифестанты. По мнению 
противников изменения су-
дебной системы, кабмин 
стремится намеренно осла-
бить права Верховного суда 
(ВС), в том числе чтобы из-
бежать разбирательства в 
отношении действующего 
председателя правитель-

ства, находящегося под 
следствием сразу по не-
скольким обвинениям в 
коррупции.  

Страсти вокруг судебной 
реформы вышли на новый 
уровень после того, как 25 
июня израильские законо-
датели возобновили обсуж-
дение скандального законо-
проекта, грозящего резким 
ограничением полномочий 
ВС по судебному надзору и 
закреплением политконт-
роля над назначением су-
дей. По сути, кабмин хочет 
лишить ВС перспективы 
влиять на решения законо-

дательных и исполнитель-
ных инстанций, на практи-
ке отобрав у него право бло-
кировать принятие законов, 
которые он сочтёт некон-
ституционными. Как счи-
тают противники пересмот-
ра системы правосудия, сто-
ронники Нетаньяху запро-
сто смогут обходить вето ВС 
имеющимся у них переве-
сом голосов в кнессете. 

Как уже писала «Правда», 
в марте мощные антипра-
вительственные демонстра-
ции и забастовки заставили 
Нетаньяху приостановить 
судебную реформу, дабы 
провести компромиссные 
переговоры с оппозицион-
ными партиями. Однако на 
прошлой неделе премьер 
объявил эти переговоры 
безрезультатными и прика-
зал продолжить процесс 
внедрения реформ, перейдя 
к «практическим шагам» 
для её скорейшей реализа-
ции. 

Депутаты от правящей 
коалиции заявили, будто 
новый законопроект будет 
гораздо более мягкой верси-
ей предыдущих предложе-
ний, грозивших свести к ну-
лю возможность ВС выно-
сить решения против испол-
нительной власти. Как под-
черкнули представители 
провластной парламент-
ской коалиции, истинная 
цель документа — сбаланси-
ровать полномочия прави-
тельства, законодательной 
и судебной власти, обуздав 
ВС, который они считают 
«слишком интервенцио-

нистским». Впрочем, оппо-
зиция утверждает, что но-
вый законопроект по-преж-
нему открывает двери для 
коррупции. В связи с этим 
лидер оппозиции Яир Ла-
пид в соцсетях призвал Не-
таньяху остановить приня-
тие реформы и возобновить 
переговоры, «пока мы не 
достигнем соглашений, спо-
собных защитить демокра-
тию и предотвратить на-
циональную катастрофу».  

 

Пока в Израиле не сти-
хают массовые бунты 

против судебных новшеств, 
в Германии продолжаются 
антивоенные митинги. Так, 
около 900 человек собрались 
на акцию мира перед аме-
риканской авиабазой «Рам-
штайн», где устроили ми-
тинг, музыкальные и танце-

вальные представления. 
Участники акции, развер-
нувшие плакаты: «Нет — 
провозу оружия на Украи-
ну!» и «Пусть американцы 
идут домой!», призвали во-
енных США покинуть тер-
риторию ФРГ, а также пре-
кратить военные поставки 
Киеву.  По мнению немцев, 
именно НАТО подливает 
масло в украинский кон-
фликт, отправляя оружие и 
проводя крупномасштаб-
ные военные учения.  

Марш пацифистов состо-
ялся и в баварском городе 
Ашаффенбурге. Участники 
акции с транспарантами, на 
которых был изображён бе-
лый голубь — символ мира, 
призывали прекратить на-
качивать Украину немец-
ким оружием, перестать 
тратить миллиарды на под-

держку хунты Зеленского и 
начать мирные переговоры, 
чтобы положить конец кро-
вопролитному противостоя-
нию русских и украинцев. 

 К антивоенной демонстра-
ции присоединились и около 
1700 аграриев, въехавших в 
город на 60 тракторах. Скан-
дируя «Без фермеров нет бу-
дущего!», труженики земли 
выразили недовольство не-
мецкой Партией «зелёных» и 
потребовали реформ в сель-
ском хозяйстве. 

Надо отметить: география 
антивоенных выступлений 
постоянно расширяется. В 
эти выходные акция паци-
фистов также состоялась в 
столице Нидерландов. Сотни 
людей, в том числе выходцы 
из России и Советского Сою-
за, под барабанную дробь 
прошли по центральным 

улицам Амстердама, разма-
хивая белыми флагами, сим-
волизировавшими мир. Как 
и участники протестов в Гер-
мании, жители Нидерландов 
призвали власти немедлен-
но прекратить снабжать 
киевских боевиков оружием 
и вместо этого добиваться 
урегулирования ситуации за 
столом переговоров.  

По мнению демонстран-
тов, коллективный Запад 
старательно закрывает гла-
за на истинные причины 
украинской проблемы, воз-
лагая всю вину на Россию, 
тогда как нужно уважать 
выбор людей, пожелавших 
быть с РФ и ясно выразив-
ших своё желание на рефе-
рендумах как в 2014, так и в 
2022 году.  

Манифестанты не преми-
нули отметить непригляд-
ную роль правительства Ни-
дерландов, потратившего 
полтора миллиарда евро на 
военную помощь Киеву и 
тем самым способствовав-
шего раздуванию конфлик-
та на Украине. 

Фото ФАН.
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Ашаффенбург

«ЧП районного мас-
штаба» — так в городе 
Гулькевичи Краснодарского 
края назвали забастовку 
водителей «скорой помо-
щи» местной больницы. 
Все водители «скорой» 
Гулькевичской ЦРБ подали 
заявления об уходе.  

Они собрались в 8 часов 
утра, после ночной сме-
ны, рядом с лечебным 

заведением, которому отдали 
годы, а то и десятки лет труда. 
Водители 1—2-го классов, 
имеющие солидный трудовой 
стаж, днём и ночью спешащие 
на помощь людям, вынуждены 
спасать самих себя. Вот что они 
говорили, собравшись почти 
всем коллективом:  

— У нас сейчас по району ра-
ботают пять «скорых» в сутки, 
хотя на Гулькевичский район 
полагается 10 машин. В итоге — 
нагрузка на водителей возросла 
вдвое, а зарплата остаётся на 
уровне 19—22 тысяч рублей в 
месяц. И это у тех, кто имеет 
трудовой стаж. Ребята без стажа 
получают около 17 тысяч. В кон-
це мая на сайте вакансий води-
телю «скорой помощи» в нашей 
больнице предлагали зарплату 
16242 рубля. Это — размер ми-
нимальной оплаты труда с 1 ян-
варя 2023 года, предусмотрен-
ный федеральным законом.  

При таком подходе образо-
вался дефицит кадров: вместо 
положенных 40 водителей у нас 
всего 28. За последние пять лет 
пополнений не было. Придёт к 
нам новый человек, отработает 
смену и бросает ключи: не 
устраивает такая низкая оплата 
при нашей сложной работе. В 
итоге коллектив состоит из 
мужчин 59—65 лет, которые в 
любой момент могут уйти. Что 
тогда будет с медициной наше-
го района? 

— У нас оклад — самый низ-
кий среди всех водителей «ско-
рой помощи» по Краснодарско-
му краю. Мы разговаривали на 
эту тему с коллегами из Кропот-
кина, Тихорецка, Армавира — у 
них он выше. Ремонт автомоби-
лей мы производим в личное 
время и за свои деньги, рабочей 
одежды вообще не выдают.  

— Да мы вовсе и не шофёры 
«скорой помощи». В прошлом 
году нас приравняли к «прочим 

водителям», из-за чего по итогу 
года нам не выдали 13-ю зар-
плату. В больнице её получили 
все: фельдшеры, с которыми мы 
ездим по вызовам, санитары, 
охранники, стоящие на воротах, 
— все, кроме нас. А ведь нам 
приходится не только крутить 
баранку, но и транспортировать 
больных из многоэтажных до-
мов. Специфика работы требует 
значительной физической и 
моральной выдержки. Это от-
ветственный, тяжёлый, а иногда 
и опасный ежедневный труд. 
Почему мы стали «прочими» — 
не понимаем… 

По словам Сергея Буняева, 
водителя с 24-летним стажем, в 
прошлом году они с товарища-
ми организовали собрание по 
поводу повышения заработной 
платы. Просили установить её 
на уровне 25 тысяч рублей. Ру-
ководство пообещало испол-
нить их просьбу, но так ничего 
и не сделало. Водители «скорой 
помощи» повторно обратились 
к и.о. главного врача больницы 
Ольге Горошко. Она сказала, что 
соберёт их через три дня. Про-
шло три с половиной месяца, а 
воз и ныне там. 

И вот они сами пришли в ка-
бинет заместителя главного 
врача Гулькевичской ЦРБ по 
медчасти Елены Карпенко. Чи-

новница была крайне удивлена 
и недовольна визитом труже-
ников «скорой помощи». Во 
время прошлогоднего собра-
ния она заявила, что зарплата у 
них — 32 тысячи рублей. Теперь 
же призналась, что тогда про-
сто процитировала отчёт по 
среднестатистической зара-
ботной плате за 2021 год. Но 
это то же самое, что назвать 
среднюю температуру по боль-
нице. Когда водители решили 
пригласить в её кабинет пред-
седателя профсоюзной органи-
зации Гулькевичской ЦРБ, Еле-
на Карпенко задала удивитель-
ный вопрос: «А что вы от неё 
хотите?» Сама Карпенко посо-
ветовала шофёрам выходить 
на подработки. 

В ответ на претензии дове-
дённых до отчаяния водителей 
«скорой помощи» чиновники 
больницы с обидой вопрошали: 
«Почему вы требуете только 
своё, почему вы не войдёте в 
наше положение?» 

Редакция краснодарского но-
востного портала 93.RU решила 
«войти» в положение чиновни-
ков и посмотреть, сколько полу-
чает руководство Гулькевич-
ской ЦРБ, откуда сотрудники 
увольняются из-за низкой зар-
платы и переработок. Журнали-
сты портала изучили среднеме-

сячные заработные платы за 
2022 год руководителей боль-
ниц и их заместителей, опубли-
кованные минздравом Красно-
дарского края. Оказалось, что 
и.о. главврача Гулькевичской 
ЦРБ Ольга Горошко в 2022 году 
зарабатывала по 123894 рубля в 
месяц. Её заместитель по амбу-
латорно-поликлинической ра-
боте Мамука Джиров получал 
чуть меньше — 111000 рублей. А 
Елена Карпенко, посоветовав-
шая водителям трудиться 
сверхурочно, в месяц зарабаты-
вала 106249 рублей. (Информа-
ция опубликована на портале 
93.RU 22 июня 2023 года.)  

— Мы работать не отказыва-
емся, но поднимите нам зар-
плату до 30 тысяч рублей в ме-
сяц, — требовали водители 
«скорой помощи». 

Во время забастовки мужчи-
ны продолжали ездить на вызо-
вы. Они понимали: прекраще-
ние работы было бы для них бо-
лее действенным, но не могли 
оставить жителей района без 
медицинской помощи.  

— Я по-простому объясню, 
почему мы сегодня к вам при-
шли, — сказал один из забастов-
щиков Елене Карпенко в её ка-
бинете. — Ещё недавно я брал в 
«Лавине» хлеб по 22 рубля, сего-
дня покупаю его по 29 рублей.  

А зарплата у меня какая была, 
такая и осталась. 

— Понятно, что это социаль-
но значимая должность. Но 
каждый выбирает для себя ту 
работу и ту зарплату, которую 
он хочет, — прокомментировал 
массовое увольнение водителей 
«скорой помощи» из ЦРБ глава 
Гулькевичского района Алек-
сандр Шишикин. — Надо будет, 
я сам сяду за руль, и не только я, 
но и все члены моей команды, 
которые имеют водительские 
права. 

Интересно, а севшие за руль 
«неотложек» глава района и 
члены его команды будут полу-
чать копейки нынешних води-
телей или же оставят себе чи-
новничьи зарплаты? 

Попытка водителей «скорой 
помощи» Гулькевичской ЦРБ 
уволиться всем коллективом 
получила широкий резонанс. 
Вступивших в борьбу за свои 
права представителей рабочего 
класса города Гулькевичи под-
держали депутат местного Со-
вета от КПРФ Александр Ники-
тин, правозащитница Галина 
Кулик, многие жители Красно-
дарского края и всей России. 
Вот некоторые из их коммента-
риев:  

«Какое неуважение к нашим 
мужчинам с такой необходи-
мой профессией! Пусть главы с 
их замами свои доходы урежут, 
поделятся…» 

«Молодцы, мужики, наконец-
то организовались! Давно пора 
поднять из кресел чиновников 
и спросить с них…» 

«Уважаемые водители! Про-
явите мужество и стойкость. 
Идите до конца». 

Водители «скорой помощи» 
Гулькевичской ЦРБ оставили 
свои заявления на увольнение в 
отделе кадров больницы и на-
писали обращение в районную 
прокуратуру. 

В городе с их участием было 
проведено экстренное заседа-
ние комиссии минздрава Крас-
нодарского края. Чиновники 
взяли себе неделю на размыш-
ления. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край. 
 

q Водители «скорой помо-
щи» Гулькевичской ЦРБ во 
время протеста.

Водители «скорой» — 
не рабы на галерах

Побеждать фашизм 
и не поддаваться 
на провокации! 

 

Заявление Президиума ЦК КПРФ
В ночь на 24 июня представителями ЧВК 

«Вагнер» была заблокирована деятельность ор-
ганов военного управления в Ростове-на-Дону 
и сделан ряд громких заявлений. Разумеется, 
данной ситуацией пытается воспользоваться 
кровавый режим Зеленского. Он спешно сосре-
доточивает две бригады морской пехоты для 
возможного наступления на Артёмовск. 

В тяжёлый период борьбы с имперским За-
падом непомерные личные амбиции оказались 
для группы лиц превыше воинского и патрио-
тического долга. Эти люди могут давать своим 
действиям любые объяснения, но подмена дела 
борьбы с фашизмом попыткой захвата власти 
есть измена своим боевым товарищам и пре-
ступление перед народом. 

В этой ответственной ситуации призыв пре-
зидента Российской Федерации к сплочению 
наших сограждан перед лицом внешних угроз 
заслуживает понимания и поддержки. Попыт-
ки глобалистов уничтожить Россию означают 
необходимость отбросить все амбиции и за-
щищать Родину так, как защищали её наши 
отцы и деды. 

Следует помнить, что самые выдающиеся 
примеры народного единства продемонстри-
ровала Советская власть. На угрозу поднимав-
шего голову фашизма она дала ответы, которые 
стали залогом Великой Победы в мае 1945-го. 
Устранив классовый раскол, сплотив нации и 
народности СССР, преодолев националистиче-
ские предрассудки, она обеспечила поистине 
общенациональное единение. 

Попытки устроить политические «разборки» 
сегодня, на фоне всё более сложной междуна-
родной обстановки, неприемлемы. Более того, 
они оскорбительны для нашего народа, кото-
рый активно, искренне и бескорыстно вклю-
чился в большую многоплановую работу по 
оказанию помощи тем, кто, рискуя своей 
жизнью, встал на борьбу с фашизмом. 

Коммунисты не раз предупреждали, что нео-
либеральные методы губительны для России во 
всём — будь то экономика или культура, соци-
альная жизнь или строительство силовых 
структур. Сама система частных военных ком-
паний — порождение либеральных воззрений 
на организацию общества. Вне зависимости от 
героизма и самопожертвования бойцов «Ваг-
нера» в борьбе с нацизмом организация воен-
ного дела на принципах ЧВК порочна. Сила по-
бедоносной Красной Армии состояла прежде 
всего в её кровной связи с народом. 

КПРФ активно поддерживает ребят, кото-
рые сражаются на передовой против нацизма 
и бандеровщины. Наша большая гуманитар-
ная работа по поддержке Донбасса с 2014 года 
широко известна. Как уже не раз бывало в ХХ 
веке, коммунисты и сегодня выступают самы-
ми последовательными противниками фа-
шизма и любых проявлений капиталистиче-
ской реакции. 

Призываем граждан России сохранять пол-
ное спокойствие. Необходимо понимать слож-
ность создавшейся обстановки и не подда-
ваться на провокации. Бойцам ЧВК «Вагнер» 
следует скорее одуматься и прекратить уча-
стие в политических играх, направленных на 
дестабилизацию обстановки внутри страны. 
Именно этого больше всего ждут внешние 
враги России.  

Поднять вооружённый мятеж в столь слож-
ное для Отечества время означает встать на 
сторону врага. Такого рода действия закон ква-

лифицирует как самый серьёзный вид пре-
ступления. Все те, кто говорит, что действуют 
во имя своего боевого братства, должны пре-
кратить подталкивать своих товарищей к про-
тивоправным действиям. Мы уверены, что 
среди мужественных бойцов, освободителей 
Артёмовска и участников других событий 
борьбы с неонацизмом немало искренних пат-
риотов, втянутых в вооружённую авантюру 
против их воли. Считаем необходимым про-
явить заботу об этих людях, если разрешение 
ситуации потребует максимально решитель-
ных действий. 

Ситуация ещё раз ставит вопрос о важности 
общественного контроля за деятельностью го-
сударственных органов. Власть обязана опи-
раться на народ, если хочет, чтобы народ дове-
рял ей. Боевые задачи и вопросы националь-
ной безопасности не могут решаться коммер-
ческими структурами. Вооружённые силы тре-
буют единоначалия. При этом у граждан долж-
ны быть механизмы контроля за действиями 
силовых структур, чтобы их представители не 
имели соблазна пускаться в авантюры. 

В первую очередь необходимо прекратить 
всякие игры с волеизъявлением граждан на 
выборах. Следует пресечь навязывание стране 
дистанционного, электронного и многоднев-
ного голосования, сформировать предельно 
прозрачную, честную избирательную систему. 
Исключительно важно создать условия, когда 
российский народ сможет беспрепятственно 
избирать во власть умных, честных и деятель-
ных патриотов. Предстоящие выборы призва-
ны способствовать консолидации общества, а 
не его расколу. 

Мы настаиваем на том, что эффективное и 
полное решение задач демилитаризации и де-
нацификации на Украине возможно только на 
основе смены старого курса в самой России. 
Полный отказ от неолиберализма в жизнедея-
тельности государства — настоятельное веле-
ние времени. Реализация новой программы 
созидания и развития более не может отклады-
ваться ни на один день. 

В условиях активизации военных действий 
на фронте военный мятеж в тылу действующей 
армии должен быть ликвидирован. Надо оста-
новить эту провокацию и сделать всё для пол-
ной победы над фашизмом в зоне специальной 
военной операции. Цели демилитаризации и 
денацификации Украины — это вопрос буду-
щего русского и украинского народов, всех на-
родов на огромном евразийском пространстве, 
а значит, и во всём мире. 

2023 год — это год 80-летия судьбоносных 
событий, когда наши отцы и деды, разгромив 
фашистские полчища под Сталинградом, на-
чали широкие наступательные действия. 
Они достигли выдающихся побед под Орлом, 
Курском, Белгородом и начали освобождение 
многострадальной Украины от гитлеровской 
нечисти. Память об этих великих сверше-
ниях и их героях священна. Сегодня она зо-
вёт солдат и офицеров Российской армии, 
всех нас на бескомпромиссную борьбу с фа-
шизмом. 

У нашего народа крепкие нервы и сильная 
воля. Он не преклонит коленей перед «корич-
невой чумой»! 

Враг будет разбит! Победа будет за нашим 
народом! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ. 

— Молодые ленинцы считают, 
что в условиях электрон-
ного голосования невоз-

можно проконтролировать ход избира-
тельного процесса. Есть высокая веро-
ятность подтасовки результатов и при-
нуждения к голосованию бюджетни-
ков на рабочих местах. Депутаты долж-
ны выбираться народом, а не сомни-
тельной электронной системой под-
счёта голосов, которую можно запро-
граммировать как угодно. Мы за чест-
ные и прозрачные выборы! — заявил 
первый секретарь Екатеринбургского 

горкома ЛКСМ РФ Виталий Озеров. 
Напомним, что 10 сентября в Екате-

ринбурге пройдут выборы в город-
скую Думу. Центризбирком предло-
жил провести их в формате дистан-
ционного электронного голосования. 
Как уже сообщала «Правда», в ми- 
нувшие выходные в гайд-парке  
им. 50-летия ВЛКСМ члены избира-
тельных комиссий со всего региона 
провели протестную акцию, выразив 
ДЭГ недоверие. 

Пресс-служба  
Свердловского обкома КПРФ. 

Давай по-честному 
 
В центре Екатеринбурга серию одиночных пикетов провели 

комсомольцы, выступившие против применения дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) на выборах.

Пивной шантаж 
Корпорациям всегда мало прибыли, которую 
они получают, эксплуатируя наших людей 
и нашу землю 

Испытание временем 
продолжается 

В КПРФ пришли те, кто воспринял главную 
цель партии  — построение социализма 4

Предатели жаждут крови 
Беглые оппозиционеры мечтают 
превратить фарс в трагедию 3

2
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

П ри всей своей важно-
сти, актуальности и 
востребованности не 

стала цементирующим зве-
ном «мусорная реформа», 
очередная версия которой 
реализуется в разработанном 
правительством и принятом 
в первом чтении 22 июня 
Госдумой законопроекте «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об отходах 
производства и потребле-
ния» и отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации».  

Минприроды докладывает, 
что «реформа» худо-бедно, но 
даёт свои плоды: объём твёр-
дых коммунальных отходов 
снизился с 70 миллионов до 
50 миллионов тонн в год. 
Стремясь ещё больше сокра-
тить объёмы захоронения от-
ходов и наладить их перера-
ботку, правительство попыта-
лось отрегулировать так на-
зываемый механизм расши-
ренной ответственности про-
изводителей и импортёров 
товаров (РОП), который вот 
уже семь лет работает прак-
тически вхолостую. 

Именно на РОП уповает 
правительство, чтобы достичь 
установленной указом прези-
дента от 21 июля 2020 года 
национальной цели: добиться 
к 2030 году стопроцентной 
обработки (сортировки и очи-
стки) твёрдых коммунальных 
отходов, половина из которых 
должна утилизироваться, и 
снизить полигонные захоро-
нения в два раза. Сегодня, по 
данным минприроды, обра-
батывается 50% отходов, ути-
лизируется — 12%. 

Идея, рождённая в начале 
1990-х в Швеции и подхва-
ченная в 2015-м Россией, за-
ключается в том, чтобы заста-
вить самих производителей и 

импортёров товаров забо-
титься об утилизации своей 
продукции после утраты ею 
потребительских свойств. 
Речь в первую очередь идёт 
об упаковке. Не можешь ути-
лизировать — плати экологи-
ческий сбор, чтобы государст-
во взяло обязанность по пе-
реработке отходов на себя.  

За 5 лет бюджет должен был 
собрать с помощью системы 
расширенной ответственно-
сти производителей 150 мил-
лиардов рублей (по 30 милли-
ардов в год), а собрал всего 19 
миллиардов. «РОП прячется в 
серой зоне, — сетуют зако-
пёрщики «мусорной рефор-
мы» из числа «единороссов». 
— Надо вытащить его оттуда». 
Законопроект устанавливает 
новые принципы определе-
ния ставок экологического 
сбора.  

«Сегодня производитель и 
импортёр могут заявить о се-
бе в органы Росприроднадзо-
ра, а могут не заявить. Их обя-
зательства носят декларатив-
ный характер. Поэтому основ-
ные новеллы закона связаны 
именно с усилением админи-
стрирования», — уточнил за-
меститель министра природ-
ных ресурсов и экологии 
Дмитрий Тетенькин. Законо-
проект переводит систему ад-
министрирования из бумаж-
ного в цифровой формат и 
вводит коэффициент эколо-

гичности, который будет под-
талкивать товаропризводите-
лей и импортёров отдавать 
предпочтение упаковке лег-
коперерабатываемой.  

Чтобы выполнить указ и по-
ловину отходов направить в 
переработку, надо построить 
одну тысячу предприятий, на 
что потребуется более 600 
миллиардов рублей. Откуда 
их взять? Конечно, из карма-
нов граждан. Они покупают 
товары, в цене которых зало-
жен экосбор (исключение со-
ставляют товары первой не-
обходимости и некоторые 
продукты питания), и опла-
чивают вывоз и сортировку 
твёрдых коммунальных отхо-
дов (ТКО). Законопроект лу-

каво обещает переложить с 
помощью донастройки РОП 
часть расходов на товаро-
производителей.  

Фракция КПРФ предлагает 
совершенно другой подход. 
По мнению Евгения Бессо-
нова, во-первых, надо пре-
кратить рекламу безудержно-
го потребления по радио и те-
левидению, а во-вторых, за-
претить использование пла-
стиковой одноразовой упа-
ковки, 50% процентов кото-
рой вообще не поддаётся вто-
ричной переработке.  

Ренат Сулейманов счита-
ет, что следует перевернуть 
пирамиду и вернуться к хоро-
шему советскому опыту, когда 
людям за сданную стеклотару, 
макулатуру, ветошь платили 
деньги. Это было бы эффек-
тивно и выгодно всему насе-
лению, а не «мусорным коро-
лям», как сейчас. Сегодня вся 
«реформа» свелась к трёх-, че-
тырёхкратному повышению 
тарифа на ТКО, к уголовным 
делам на операторов, которые 
эти повышенные тарифы по-

ложили себе в карманы, и к 
появлению новых полигонов 
отходов, что вызвало массо-
вые протесты населения, за-
метил депутат. 

Коммунисты законопроект 
не поддержали. Позицию 
фракции изложил Олег Ми-
хайлов. По его мнению, зако-
нопроект порождает стран-
ную ситуацию. Производите-
ли и импортёры товаров будут 
обязаны с 1 января 2025 года 
обеспечить утилизацию 55% 
отходов произведённой или 
ввезённой упаковки, с 2026 
года — 75%, а к 2027 году 
100%. Бизнес должен обес-
печивать стопроцентную ути-
лизацию отходов или запла-
тить по полной экосбор. При 

этом государство, принимая 
от производителя экосбор, не 
берёт на себя ответственность 
за полную утилизацию отхо-
дов и не несёт обязанности 
отчитаться перед бизнесом и 
обществом за потраченные 
средства. 

Но самое главное: платежи 
перекрывают друг друга, дуб-
лируются и множатся. Во-
первых, производитель за-
кладывает экосбор в цену то-
вара. С постепенным ростом 
норматива утилизации уве-
личится размер экосбора, что 
приведёт к росту цен на това-
ры, то есть за повышенный 
норматив платить будет по-
требитель. Затем человек за-
платит региональному опера-
тору за сбор, транспортиров-
ку и обработку отходов, что 
входит в коммунальные услу-
ги. Кроме того, региональные 
операторы получают компен-
сацию выпадающих доходов 
при применении особого та-
рифа для населения, который 
отличается от так называе-
мого экономически обосно-

ванного тарифа. Эти компен-
сации выплачиваются из ре-
гиональных бюджетов, кото-
рые пополняются во многом 
за счёт налогов граждан. Так-
же регоператор получает вы-
ручку от извлечения и реали-
зации вторичных материаль-
ных ресурсов, а если учесть, 
что контейнеры для раздель-
ного сбора ставят за бюджет-
ные деньги, то и получается, 
что население за одно и то же 
ведро мусора три-четыре раза 
заплатит.  

Нужны не только новые ме-
тодики расчёта экосбора, но 
и корректировка тех норма-
тивных актов, которые регу-
лируют формирование тари-
фа регионального оператора, 

коммерческий учёт твёрдых 
коммунальных отходов и по-
рядок организации раздель-
ного накопления отходов от 
использования товаров на 
контейнерных площадках. 
Необходимо закрепить в за-
конодательстве понятие «за-
готовитель вторичных мате-
риальных ресурсов», введя 
его в систему расширенной 
ответственности производи-
телей, что позволит сделать 
раздельный сбор мусора для 
населения бесплатным, заме-
тил Олег Михайлов. Таким 
образом, будет достигнута 
цель снижения объёма твёр-
дых коммунальных отходов 
без повышения или даже со 
снижением оплаты обраще-
ния с твёрдыми коммуналь-
ными отходами для наших 
граждан, убеждён депутат-
коммунист.  

В «часе политических за-
явлений» на пленарном засе-
дании Госдумы от фракции 
КПРФ выступил Виктор Со-
болев. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ГРИМАСЫ БОЛЬШОГО БИЗНЕСА

В начале заседания Госдумы 22 июня депутаты 
почтили минутой молчания память погибших в 
годы Великой Отечественной войны. В день 82-й 
годовщины нападения фашистской Германии на 
Советский Союз минута молчания прошла по всей 
России. Эта введённая с 2020 года акция стала мо-
ментом единения, в котором сегодня особенно 
нуждается наша страна. К сожалению, о прини-
маемых законах этого не скажешь.

82  года назад, 22 июня в 4 часа 
утра, началась Великая Оте-
чественная война. В День па-

мяти и скорби мы вспоминаем о тех, 
кто отдал свои жизни за свободу на-
шей Родины. Сегодня мы снова всту-
пили в смертельную схватку с фашиз-
мом. И важно вспомнить те уроки, ко-
торые преподала нам история. 

Советский Союз основательно гото-
вился к войне как в политическом, 
экономическом, так и в военном пла-
нах. Тем не менее первый период вой-
ны, с 22 июня 1941 года по 18 ноября 
1942 года, был для Красной Армии не-
удачным. Немцы достаточно быстро 
прорвали тактическую зону обороны 
наших войск и устремились по основ-
ным стратегическим направлениям, 
определённым планом «Барбаросса».  

Какие основные причины этих не-
удач?  

Первое. Война началась для нас 
внезапно. Я предвижу тут возмущён-
ные возгласы: а как же наша развед-
ка? А как же Рихард Зорге? Хочу на-
помнить, что по плану «Барбаросса» 
война должна была начаться 15 мая, 
затем эту дату Гитлер перенёс на  
1 июня, затем на 15 июня и, наконец, 
на 22-е, эти даты и докладывала наша 
разведка. Но любые данные разведки 
должны подтверждаться наличием 
группировок войск у наших границ. 
И вот здесь немецкий генеральный 
штаб проявил выдающиеся способ-
ности и спланировал перегруппиров-
ку так, что ещё за неделю до начала 
войны не было у наших границ тан-
ковых и механизированных дивизий 
— основы ударных группировок вер-
махта. Используя развитую сеть шос-
сейных и железных дорог, гитлеров-
цы спланировали так, что эти диви-

зии, которые находились за неделю 
до того во Франции, в Германии, в 
Бельгии, в Голландии и так далее, по-
явились у наших границ в последний 
момент. Этим немцы достигли не 
только тактической, но и оператив-
ной внезапности. 

Второе. Немцам удалось скрыть на-
правление своего главного удара. Во-
енные знают, что к оперативно-стра-
тегической части плана разрабатыва-
ется много приложений: план развед-
ки, связи, тылового, технического и 
прочего обеспечения. Я, изучая план 
«Барбаросса», наткнулся на такой до-
кумент, как план дезинформации. По 
этому плану предписывалось офици-
альным лицам, в том числе военным 
атташе, говорить о близкой войне с 
Советским Союзом, скрывая истинные 
даты начала войны и указывая, что 
главный удар немцы нанесут на юго-
западном направлении в целях овла-
дения важными в промышленном и 
сельскохозяйственном отношении 
районами Украины и юга России. Вот 
эти данные, к сожалению, и доклады-
вала наша разведка.  

Поэтому и Сталин, и наш Генераль-
ный штаб были уверены, что главный 
удар будет нанесён на юго-западном 
стратегическом направлении. Там бы-
ла сосредоточена и главная группи-
ровка в составе Киевского особого 
округа. Остальные военные округа, в 
том числе и Белорусский, где немцы и 
нанесли главный удар группой армий 
«Центр», были менее боеспособными.  

Третья причина — это то, что нем-
цы, нападая на Советский Союз, имели 
двухлетний опыт ведения современ-
ной войны в Европе. Наши войска, не-
смотря на войну с Финляндией, такого 
опыта не имели.  

Кроме того, в период с 1 сентября 
1939 года до 22 июня 1941 года было 
вновь сформировано 125 дивизий. Это 
основная часть дивизий, которые 
встретили войну. Безусловно, они ещё 
были слабо обучены, имели недоста-
точное боевое слаживание. 

Были у нас ошибки и в военной 
теории. Так, по предвоенным взгля-
дам, артиллерию в целях её сохране-
ния надо было располагать на тан-
конедоступных направлениях. Там 
её и располагали. Поэтому немецкие 
танковые клинья легко прорывали 
тактическую зону обороны, вырыва-
лись на оперативный простор, окру-
жая значительные группировки на-
ших войск.  

Но главная причина была в том, что 
немцы, планируя «молниеносную вой-
ну», сосредоточили в первом страте-
гическом эшелоне вермахта и его со-
юзников 90% своих сил и средств, чем 
кратно превзошли наш первый стра-
тегический эшелон, расположенный в 
приграничных военных округах.  

Исходя из этих условий начала 
войны, руководство Советского Сою-
за определило главные стратегиче-
ские задачи: обеспечить переброску 
предприятий военно-промышленно-
го комплекса на восток и нанести 
максимальный ущерб войскам вер-
махта и их союзникам. С этой зада-
чей наши Вооружённые Силы спра-
вились. За три месяца мы перебро-
сили на восток — на Урал, в Сибирь 
— 1,5 тысячи предприятий, 10 мил-
лионов рабочих, инженеров и членов 
их семей, и уже в декабре 1941 года 
они начали выпускать военную про-
дукцию.  

Что касается потерь, то, подойдя к 
Москве в ноябре 1941-го, командую-

щий группой армий «Центр» фон Бок 
докладывал в панике Гитлеру: «Мой 
фюрер, у меня нет ни одной боеспо-
собной дивизии. Дайте мне свежую 
дивизию, полк, батальон, и я ворвусь 
в Москву».  

Все эти дивизии были перемолоты 
Красной Армией. Свежих дивизий не 
было на тот момент и у Гитлера. По-
этому мы и перешли в контрнаступ-
ление, и нанесли серьёзное поражение 
«непобедимому» вермахту в Москов-
ской стратегической наступательной 
операции. И потом продолжили на-
ступательную операцию, однако не 
так успешно. 

В то же время немцы в летней 
кампании 1942 года перенесли свой 
главный удар на юго-западное стра-
тегическое направление, сумели 
прорвать наш фронт, нашу оборону, 
вырваться на оперативный простор 
в большую излучину Дона и выйти к 
Сталинграду. Над нашей страной 
опять нависла смертельная угроза. 
И вот в этот момент вышел приказ 
Сталина номер 227 — «Ни шагу на-
зад!», были приняты кардинальные 
меры по укреплению боеспособно-
сти наших Вооружённых Сил. Какие 
это меры?  

Первое: централизованное управ-
ление войсками Ставкой Верховного 
Главнокомандующего с выездом пред-
ставителей Ставки непосредственно в 
районы боевых действий.  

Второе: тщательное планирование 
операций, всестороннее обеспечение 
группировок войск, участвующих в 
операции, прежде всего в тыловом и 
техническом отношениях, ответ-
ственность командиров и командую-
щих всех степеней за выполнение 
боевой задачи и укрепление едино-
началия.  

Вот эти уроки мы должны помнить 
сегодня, чтобы наши Вооружённые си-
лы были восстановлены до уровня, 
когда они будут способны выполнять 
задачи по отражению агрессии любого 
геополитического противника, вклю-
чая блок НАТО.

Как с народа за мусор 
три шкуры дерут

Выступление в Госдуме  
депутата-коммуниста, члена комитета по обороне 

генерал-лейтенанта Виктора СОБОЛЕВА

Пивной шантаж

П риехавший в Омск 
президент AB InBev 
Efes Ораз Дурдыев вы-

разил признательность ру-
ководству области «за вни-
мание к предприятию и со-
вместную продуктивную ра-
боту».  

В прошлом году «бельгий-
ская» часть акционеров вро-
де бы заявляла об «уходе» 
из России из-за санкций и о 
продаже акций «турецкой» 
части владельцев. Причём 
якобы даже в убыток себе. 
Но пока никакой достовер-
ной информации о том, бы-
ла ли совершена сделка, нет. 
Зато есть информация о том, 
что холдинг возобновил 
производство пива в Нико-
лаеве — городе, куда регу-
лярно прилетают россий-
ские ракеты. Однако пиво-
варение — такая прибыль-
ная отрасль, что владельцы 
AB InBev Efes не прочь риск-
нуть. Прибыль есть при-
быль, а санкции, боевые 
действия и всё остальное — 
дело десятое.  

История омского пивова-
ренного завода типична для 
многих отраслей промыш-
ленности в России. В 1990-е 
годы завод оказался в руках 
бывшего директора Ивана 
Багнюка. К его чести, он не 
«оптимизировал» производ-
ство, наоборот, расширил 
его, сделал более современ-
ным. Прибыльное пред-
приятие вызвало интерес  
у зарубежных инвесторов, 
но российский владелец 
упорствовал в желании са-
мостоятельно управлять 
производством. В ноябре 
1997 года Иван Багнюк был 
убит у проходной собствен-
ного предприятия. Наслед-
ники его доли акций прода-
ли их бельгийскому концер-
ну «САН Интербрю». С 2006 
года компания называется 
ОАО «САН ИнБев», стано-
вится российским подразде-
лением крупнейшего в мире 
производителя пива Anheu-
ser-Busch InBev. В 2018 году 
объявлено о слиянии рос-
сийских частей бизнеса 
Anadolu Efes и Anheuser-
Busch InBev.  

Сейчас АО «АБ ИнБев 
Эфес» (акционеры AB InBev 
и Anadolu Efes) занимает по-
рядка 25% объёма рынка пи-
ва в России. Холдингу при-
надлежат 11 пивоваренных 
заводов в различных горо-
дах России (Волжский, Омск, 
Клин, Иваново, Курск, 
Пермь, Саранск и др.) и не-
которое количество пред-
приятий на Украине. Рос-
сийская «дочка» AB InBev 
Efes планирует, несмотря на 
все санкции, продолжить 
свою деятельность. 

Причина понятна. В 2022 
году АО «АБ ИнБев Эфес» 
увеличило чистую прибыль 
почти в 2,5 раза, заработав 
12,2 млрд руб. Выручка со-
ставила 97,5 млрд руб., уве-
личившись на 14%. Отказы-
ваться от такого — дураков 
нет. Ну и понятен порядок 
цифр, а также то, что при-
быль получена в основном 
из-за сокращения расходов. 
(И, да, стоит напомнить: и 
Турция, и Бельгия — страны 
НАТО, причём последняя от-

личается предельно русо-
фобской политикой).  

Конечно, определённые 
плюсы от присутствия в ре-
гионе одного из подразде-
лений крупной транснацио-
нальной корпорации есть. 
Кроме налогов в консоли-
дированный бюджет регио-
на, это и рабочие места, и 
гарантированный рынок 
сбыта ячменя. Кстати, на не-
давнем семинаре-совеща-
нии, проходившем на тер-
ритории пивзавода, его ме-
неджеры с гордостью рас-
сказывали об участии в аг-
ропрограммах и об увеличе-
нии объёмов закупок ячме-
ня у омских сельхозпроиз-
водителей более чем на 20% 
по сравнению с предыду-
щим годом. Всего же за по-
следние 10 лет компания за-
купила у местных сельхоз-
производителей более 300 
тыс. тонн пивоваренного 
ячменя. 

Однако за этой, на первый 
взгляд идеальной картинкой 
кроются, по сути, неравно-
правные отношения между 
транснациональной корпо-
рацией и региональными 
властями. Анализируя бюд-
жет текущего года, депутат 
фракции КПРФ Владимир 
Виниченко обратил внима-
ние на то, что Омскому фи-
лиалу пивоваренной компа-
нии из нищенского бюджета 
Омской области ежегодно 
выделяются многомиллион-
ные субсидии. В 2022 году, 
как явствует из информации 
минсельхоза Омской обла-
сти, размер субсидии из 
областного бюджета для 
предприятий — переработ-
чиков ячменя (в основном 
региональный филиал AB 
InBev Efes) составил 577 
миллионов рублей.  

Причём, что примечатель-
но, закупочные цены на яч-
мень за последний год и так 
упали почти в два раза. Они 
снизились до 8090 рублей 
(были 13—15 тысяч). Соот-
ветственно снизились и 
производственные издерж-
ки, пивоварение в Сибири 
стало ещё более прибыль-
ным делом. Такая «благо-
творительность» вызывает 
большие вопросы. Огромная 
сумма бюджетных средств 
была по сути… подарена 
собственникам компании из 
стран НАТО.  

Причём тянется эта исто-
рия не первый год. Вот что 
писали омские СМИ 10 лет 
назад: 

«В 2013 году региональное 
министерство экономики 
уже пыталось «увеличить 
доходную часть бюджета» за 
счёт пивоваров. В феврале 
были приняты субсидии на 
возмещение части затрат на 
производство пива, согласно 
которым производители 
пенного напитка могли вер-
нуть до 45% от акцизных 
платежей (6,75 рубля за  
1 литр пива при ставке ак-
циза 15 рублей). Единствен-
ным получателем господ-
держки стал омский филиал 
«САН Инбев» — основной 
покупатель ячменя в регио-
не. Однако в июле того же 
года субсидии были отмене-
ны как противоречащие 

Бюджетному кодексу РФ, со-
гласно которому субсидиро-
вание производства подак-
цизных товаров запрещено». 

Тогда компания «САН Ин-
Бев» отстояла в омском ар-
битраже своё право на по-
лучение субсидий из регио-
нального бюджета, связан-
ное с увеличением про-
изводства на омском заво-
де. Однако затем субсидии 
стали предоставляться уже 
на весь объём закупок. В го-
сударственной программе 
«Развитие сельского хозяй-
ства и регулирование рын-
ков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продо-
вольствия Омской области» 
на 2014 год на предоставле-
ние субсидий было заложе-
но 100 млн рублей. И с тех 
пор «поддержка» не прекра-
щается. 

 

В  чём причина такой 
«щедрости»? Как про-
говорился один высо-

копоставленный чиновник 
из регионального прави-
тельства — в угрозах со сто-
роны пивоваров «уйти из 
Омской области туда, где 
лучше отношение и благо-
приятнее налоги». И, что 
примечательно, ни регио-
нальное правительство, ни 
региональное Законодатель-
ное собрание ничего с этим 
не могут сделать. Потому 
что действительно, сэконо-
мив полмиллиарда на суб-
сидиях, бюджет может поте-
рять до четырёх миллиардов 
на налогах. На заседаниях 
комитетов депутатам во-
обще рисуют апокалиптиче-
ские картины: закрытие ом-
ского пивзавода, рост без-
работицы, потеря рынка 
сбыта для производителей 
зерна. Дескать, «пивовары, 
обидевшись, могут жестоко 
наказать регион». (Хотя, ес-
ли судить по происходяще-
му, отказываться от сверх-
прибылей корпорацию не 
заставили ни санкции, ни 
угроза обстрелов в Николае-
ве). Но корпорация высту-
пает с позиции силы. 

Самое неприятное в этой 
истории даже не то, что на-
ши деньги текут в карманы 
каких-то то ли турок, то ли 
бельгийцев. Самое непри-
ятное в этой истории то, что 
бюджет на развитие сель-
скохозяйственного про-
изводства не резиновый. В 
нынешнем году было отка-
зано в поддержке несколь-
ким очень перспективным 
региональным проектам. 
Например, не оказана по-
мощь в развитии мясного 
овцеводства. А это — нужное 
направление в нашем регио-
не, значительную часть на-
селения которого состав-
ляют мусульмане и где ха-
ляльные продукты очень 
востребованы.  

То есть, если задуматься, 
власть в стране по-настоя-
щему принадлежит даже не 
чиновникам, а корпора-
циям. Причём далеко не все-
гда российским. А им, похо-
же, всегда будет мало той 
прибыли, которую они по-
лучают, эксплуатируя наших 
людей и нашу землю. Как с 
этим можно бороться? Де-
путат-коммунист Владимир 
Виниченко считает, что на 
федеральном уровне нужен 
закон, по которому пред-
приятия должны платить 
налоги по месту фактиче-
ского осуществления про-
изводственной деятельно-
сти. Это частично исключит 
возможности корпораций — 
крупных налогоплательщи-
ков — шантажировать регио-
нальные власти. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Омск.

Недавно врио губернатора Омской области 
Виталий Хоценко посетил пивоваренный завод, 
принадлежащий бельгийско-турецкому холдин-
гу AB InBev Efes (бывший «Росар»). Визитом 
остался доволен. В своём телеграм-канале со-
общил, что предприятие, дескать, регулярно 
даёт прирост объёмов производства, активно 
развивает агропрограмму в регионе, сотрудни-
чает с местными аграриями. Порадовался, что 
в этом году инвестиции будут рекордными. 
Такой же прогноз и в части налоговых отчис-
лений: среди крупнейших налогоплательщиков 
региона пивовары входят в первую тройку.  

ПРАЗДНИК МУЗЫКИ

И з 25 участников по номинации 
«фортепьяно» в финал вышли во-
семь пианистов, что говорит о 

сильном уровне конкурсантов. Среди них 
четверо наших соотечественников: Сер-
гей Давыдченко, Станислав Корчагин, Ва-
лентин Малинин, Илья Папоян. Все они 
лауреаты международных конкурсов и 
участники фестивалей. 

В номинации «скрипка» из 26 пре-
тендентов на высокое звание победи-
теля оправдали ожидания слушателей 
шесть музыкантов, и опять-таки среди 
них половина наших: Равиль Ислямов, 
Даниил Коган, Елена Таросян. Все они 
выходцы из Московской консервато-
рии, достойно представляющие нашу 
музыкальную школу на престиж- 
ных международных состязаниях. Их 
соперниками будут конкурсанты  

из Китая, Южной Кореи и Великобри-
тании. 

Музыкальная общественность и широ-
кая публика горячо поддерживали всех 
участников конкурса, в том числе пред-
ставителей так называемых недруже-
ственных стран: Италии, Франции, Сло-
вении, США, Японии. 

Атмосфера конкурса разогревалась не 
сразу. Отправив ценителей музыки по 
домам — смотреть и слушать конкурс-
ные выступления через интернет, 
устроители конкурса, похоже, забыли, 
что искусство, тем более музыкальное, 
— дело соборное: оно по-настоящему 
глубоко воспринимается при большом 
собрании заинтересованной публики в 
праздничной, приподнятой атмосфере 
театральных и концертных залов.  

Конечно, слушать хорошую музыку 

можно и в домашней обстановке, но 
прямая трансляция с места события тре-
бует опыта и серьёзной подготовки. 
Вспомним Венские новогодние концер-
ты или спектакли Миланской оперы, 
ставшие благодаря телевидению и ин-
тернету достоянием наших зрителей. Но 
сколько же изобретательности и вкуса 
вложено в этот контент, сколько собст-
венного отношения к событию!  

Здесь же всё делается формально, бе-
зынтересно — как говорится, малой кро-
вью. Невозможно раскрыть облик музы-
канта, передать его энергию на общем 
плане без укрупнений и деталировки, 
пользуясь только статичной камерой. 
Что же касается звучания, оно более 
чем несовершенно. И понятно, почему 
любители музыки уже на второй-третий 
день начали возвращаться в Московскую 
консерваторию, тем более что никакой 
информации о событиях конкурса в 
СМИ по-прежнему не было и нет. Разве 
что «Радио России» изо дня в день пере-
даёт одну и ту же навязшую в ушах ре-
чёвку с указанием на даты конкурса и 
перечислением его номинаций. 

Но напрасно любители музыки надея-
лись оказаться в информационном поле 
при посещении Московской консервато-
рии. Ни буклетов с персоналиями участ-
ников конкурса, ни программ концертов 
в широком доступе по-прежнему нет. 
Программу можно получить, как гово-

рится, день в день только в пресс-центре. 
Там же расположен единственный мо-
нитор, по которому идёт трансляция кон-
курсных программ из Петербурга. Сюда 
вхожи только журналисты с аккредита-
циями. Но и журналистам не хватает бу-
мажной информации об участниках кон-
курса. Обещали привезти буклеты с пер-
соналиями из Петербурга, но так и не 
привезли. А попробуйте узнать что-то о 
членах жюри — вся информация об их 
заслугах только в интернете. Дежурные 
охотно нальют вам кофе, но от разгово-
ров уклонятся: это менеджеры. 

Так что же за структура занимается 
организацией Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского? Откуда взялся 
этот Росконцерт, упорно продвигающий 
знаменитый музыкальный конкурс в ин-
тернет, не вкладывая в это никаких серь-
ёзных средств и надеясь, что всё пойдёт 
само собой, на дармовщинку? 

Оказывается, Росконцерт — это одно 
из подразделений министерства куль-
туры РФ. На второй день конкурса ми-
нистерство заявило о поддержке Рос-
концерта — ещё бы ему не поддержать 
свою собственную структуру! Но почему 
до самого открытия министерство 
скромно прикрывалось маркой Роскон-
церта? И в чём, собственно говоря, вы-
разилась эта поддержка? Ни один из 
дежурных менеджеров не знает ответа 
на этот вопрос. 

Но зато неутешительный ответ знают 
педагоги детской музыкальной школы. 
Они пришли поболеть за своего ученика 
— скрипача Александра Папушева, одно-
го из самых молодых участников кон-
курса. 

«Знаем Сашу с детства, — рассказы-
вают они. — В 12 лет он приехал из Ус-
сурийска учиться в Центральной музы-
кальной школе, в Академии исполни-
тельского искусства. Жил здесь с ба-
бушкой — родители трудились на Даль-
нем Востоке, чтобы обеспечить его в 
Москве. Потом он получил стипендии 
Фонда Владимира Спивакова и Фонда 
«Новые имена». Сегодня он студент 
Московской консерватории, лауреат не-
скольких всероссийских музыкальных 
конкурсов. Саша очень талантлив и ра-
ботоспособен, но пройдёт ли в третий 
тур со своей непрестижной скрипкой? 
Ему нужен другой инструмент. Однако 
настоящая коллекционная скрипка 
стоит дорого — не по карману молодо-
му маэстро. Вот бы министерству куль-
туры приобрести такую скрипку для 
подающего большие надежды музыкан-
та. Не Страдивари, но достойный ин-
струмент — такой можно найти в своём 
Отечестве. 

Ассоциация скрипичных мастеров 
неоднократно подавала в министерст-
во культуры заявку на грант. Скри-
пичным мастерам нужны эти деньги. 

Производство инструмента — дело за-
тратное. Дерево, лаки, струны — всё 
должно быть высшего качества. Пото-
му и скрипка стоит дорого. Но мини-
стерство культуры отказывает в этой 
поддержке, при том что получает от 
государства немалые денежные вли-
вания. 

Поскупилось министерство культуры 
и на XVII Международный конкурс име-
ни П.И. Чайковского, не расщедрилось 
даже на то, чтобы снять на весь срок 
филармонический зал для конкурса 
скрипачей. О поддержке молодых та-
лантов и говорить не приходится. К со-
жалению, Саша Папушев не прошёл в 
III тур. Не будет этого имени в списке 
скрипачей-финалистов. 

В этих досадных частностях отрази-
лась большая проблема: конкурсу име-
ни П.И. Чайковского не хватает внима-
ния тех структур, которые, собственно, 
должны заниматься его развитием и 
продвижением. И не от случая к случаю, 
а постоянно, из года в год — времени на 
это более чем достаточно. Но о знако-
вом общественно-политическом музы-
кальном событии в министерстве куль-
туры вспоминают раз в четыре года. В 
этом же году конкурс практически пу-
щен на самотёк. 

Тем не менее огромный профессио-
нальный интерес к этому событию, лю-
бовь и поддержка публики не дадут 
Международному конкурсу имени П.И. 
Чайковского сойти на нет. Праздник 
классической музыки продолжается. 

 
Лариса ЯГУНКОВА.

Конкурсу нужна поддержка власти
Завершился II тур ХVII Меж-

дународного конкурса имени 
П.И. Чайковского. Определились 
имена финалистов. И поскольку 
в Москве проходят состязания 
только по двум, но зато важ-
нейшим номинациям — «фор-
тепьяно» и «скрипка» (с них, 
собственно, и начинался в да-
лёком 1958 году этот пре-
стижный конкурс), сосредото-
чимся на этих программах. 
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ЛОНДОН. Петиция по поводу проведения референдума о 
целесообразности дальнейшего курса британских властей в 
поддержку Украины  и конфронтации с российской стороной 
набрала свыше 10 тысяч подписей. На соответствующее про-
шение, опубликованное на сайте парламента Соединённого Ко-
ролевства, должно ответить правительство. Как заявили авторы 
документа, политика Лондона в отношении Москвы и Киева вы-
ливается в ущерб британской экономике. Инициаторы призвали 
кабмин организовать в ближайшие полгода общенациональный 
плебисцит и пересмотреть внешнеполитическую позицию либо 
же немедленно «отказаться от экономически самоубийственных 
санкций против РФ, вызвавших рост цен на энергетику, и от 
многомиллиардных поставок оружия Украине». Британцы также 
уверены: властям надо принять нейтралитет в отношении укра-
инского конфликта. 

 
АФИНЫ. Правящая консервативная партия «Новая демокра-

тия» победила на повторных — вторых за пять недель — парла-
ментских выборах в Греции, набрав 40,5% голосов и опередив 
главного соперника, коалицию левых радикалов СИРИЗА, почти 
на 23%. Лидер правоцентристов Кириакос Мицотакис уже по-
лучил мандат на формирование правительства и будет приведён 
к присяге в качестве нового премьер-министра. В мае выиграв-
шая в первом туре «Новая демократия» отказалась формировать 
коалиционное правительство, заявив о намерении добиваться 
исключительно однопартийного.  

 
ПРАГА. Администрация района Прага 1 в чешской столице 

оштрафовала 14 участников антиправительственного митинга за 
попытку сорвать флаг Украины со здания Национального музея. 
Суммы  финансовых наказаний официально не объявлялись, од-
нако, по данным местных СМИ, речь идёт о 1000 крон (примерно 
45,5 доллара) с человека. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

В  интервью одному из 
украинских телеканалов 
она призналась, что со-

бирается попросить банде-
ровские власти «помочь осво-
бодить страну от Лукашенко». 
Если поначалу беглая оппо-
зиция опиралась в этом на 
вооружённые формирования 
типа «полка Калиновского», 
воюющие в составе ВСУ, и на 
банды боевиков, которых го-
товят на польской террито-
рии для государственного пе-
реворота в республике, то те-
перь мерзавцы решили чужи-
ми руками развязать полно-
масштабную войну, находясь 
на безопасном расстоянии. За 
подобную риторику С. Тиха-
новской, заочно осуждённой 
в Белоруссии к 15 годам ли-
шения свободы, грозит выс-
шая мера наказания. Однако 
это, по-видимому, совершен-
но не беспокоит самоназна-
ченного нацлидера, всецело 
уповающего в своей безнака-
занности на западных кура-
торов. 

Особенно не даёт покоя 
«политэмигрантам» россий-
ское тактическое ядерное 
оружие (ТЯО), размещение 
которого началось в респуб-
лике в рамках обновлённой 
военной доктрины Союзного 
государства. По идее, это 
должно было отрезвить горя-
чие головы разных «доброхо-
тов», желающих посягнуть на 

конституционный строй в Бе-
лоруссии. Тем не менее поли-
тический инфантилизм и 
хроническое шкурничество 
толкают Тихановскую и Ко к 
обострению ситуации с одоб-
рения забугорных спонсоров. 

Неудивительно, почему 
заместитель самозванки по 
«объединённому переходно-
му кабинету» П. Латушко на 
каждом углу кричит, что 
ТЯО «создаёт прямую ядер-
ную угрозу для Украины, 
Польши и Литвы», а также 
«обеспечивает полный конт-
роль России над Беларусью». 
Интересы чужих стран забо-
тят беглых предателей куда 
больше национальных. По-
этому спившийся от обиды 
на А. Лукашенко экс-чинов-
ник, усердно отрабатывая 
холуйскую пайку, с пеной у 
рта требует от Запада «при-
нять самые жёсткие санк-
ционные меры, вплоть до 
торгового эмбарго, в отно-
шении режима», «любыми 
доступными средствами 
обеспечить его ликвидацию, 
полный вывод российских 
войск с территории Белару-
си, её выход из Союзного го-
сударства, ОДКБ, СНГ и про-
чих российских интегра-
ционных проектов», «ока-
зать белорусским демсилам, 
объединённому переходно-
му кабинету и добровольче-
ским подразделениям в 

Украине необходимую под-
держку для изменения си-
туации в Беларуси, освобож-
дения её от российских за-
хватчиков и последующих 
демократических перемен».  

«Политэмигранты» наивно 
полагают, что их, вороватых, 
забытых и презираемых, кто-
то ждёт на родине, и искренне 
радуются, когда Верховная 
рада Украины собирается 
объявить Белоруссию «стра-
ной-агрессором и наложить 
на неё репарации за преступ-
ления режима Лукашенко». 

 

Н е сумев договориться с 
«полком Калиновско-
го», недокабинет С. Ти-

хановской решил создать в 
составе ВСУ собственную «от-
дельную десантно-штурмо-
вую роту» под началом «ми-
нистра обороны» В. Сахащи-
ка, прославившегося россий-
ским гражданством, не-
уёмной тягой к стяжательству 
и театрализованными бата-
лиями. Бравый вояка по клич-
ке Сохатый грозит «режиму 
Лукашенко» и «российским 
оккупантам» неминуемой 
расплатой и предлагает им 
добровольно покинуть стра-
ну. В противном случае «во-
енные профессионалы с бое-
вым опытом и офицерскими 
званиями», число которых не 
оглашается из-за позорного 
мизера, покончат с ними са-
ми без лишних проволочек. 

Обычно рота состоит из 
30—120 человек. На такую 
численность новоявленной 
ТикТок-банде головорезов 
рассчитывать не приходится. 
Даже в распиаренном недо-
полке Калиновского их было 
не более 200 человек, а после 

успешной денацификации 
под Артёмовском и того 
меньше. В такой ситуации  
В. Сахащику ничего не оста-
ётся, как бодро уверять себя и 
других, что «за количеством 
мы не гнались и не будем 
гнаться». 

Доморощенные штурмови-
ки уже якобы два месяца на-
ходятся на «донецком на-
правлении и являются резер-
вом командира одной из от-
дельных бригад». О ратных 
подвигах боевитых тиктоке-
ров на фронте известно мало, 
да и то во вранливой интер-
претации их самих. Тем не 
менее В. Сахащик продолжает 
упорно блефовать, призывая 
белорусских военных сдать 
страну без «освободительного 
похода». 

Командир «калиновцев»  
Д. Прохоров отзывается о 
«братьях по оружию» весьма 
презрительно, именуя «роту» 
очередной авантюрой жули-
коватого отставника. В своё 
время он уже создавал полк 
«Погоня», который затем бро-
сил, заработав на нём немало 
валюты. Подобного обмана 
можно ожидать и со «штур-
мовиками». Незавидная ре-
путация беглой белорусской 
оппозиции держится исклю-
чительно на предательстве, 
давно ставшем её брендом. 

Не теряя даром времени,  
С. Тихановская подсунула Со-
вету Европы новую «страте-
гию по Беларуси» и призвала 
западных «благодетелей» 
дать её жителям «европей-
скую перспективу». «Страте-
гия» включает пакет помощи 
«гражданскому обществу и 
независимым СМИ» на 250 
млн долларов, а из «европей-

ских перспектив» почему-то 
сразу приходит на ум укра-
инский сценарий. 

До сих пор остаётся за кад-
ром, в чьих карманах осели 
300 млн долларов, выделен-
ных ЕС и США «гражданскому 
обществу» ещё в 2019 году, и 
130 млн долларов, освоенных 
оппозицией в течение по-
следних трёх лет. Примеча-
тельно, что «политэмигран-
ты» вовсе не скрывают полу-
чения названных сумм. На-
оборот, без умолку трещат 
повсюду, что этого крайне 
мало и нужно гораздо боль-
ше. Взамен предлагают не 
только разрушить экономику 
собственной страны, но и по-
сеять там кровавый хаос. Если 
подобная «стратегия» по ду-
ше западным кукловодам и 
их марионеткам, то обычные 
белорусы её напрочь отвер-
гают, обещая предателям 
жёсткий отпор в случае во-
оружённого посягательства 
на незыблемость конститу-
ционного строя. 

Не имея достаточных ре-
сурсов и народной поддерж-
ки, оппозиция в свете послед-
них событий с ЧВК «Вагнер» 
открыто рассчитывает на 
«русскую смуту», дабы «ис-
пользовать её в своих нацио-
нальных интересах и не упу-
стить новый исторический 
шанс получить наконец на-
стоящую независимость». По-
добные попытки с треском 
провалились в 1918-м при 
создании Белорусской Народ-
ной Республики и в 1941—
1944 годах при сотрудниче-
стве местных коллаборантов 
с фашистами. Провалятся и 
на этот раз: неучи обречены 
наступать на исторические 
грабли снова и снова. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Призыв к солидарности
Г енеральный секретарь Португальской ком-

мунистической партии (ПКП) Паулу Рай-
мунду высказал убеждение, что блокада 

Кубы со стороны США — бесчеловечна и не-
оправданна и лежит в основе проблем, с кото-
рыми сталкивается эта страна. 

В эксклюзивных заявлениях для интернет-
сайта ПКП её лидер отметил, что трудности, пе-
реживаемые гражданами карибского острова, 
являются следствием преступной политики вла-
стей Соединённых Штатов. 

П. Раймунду подчеркнул огромную и реши-
тельную волю Компартии Кубы, других полити-
ческих и общественных организаций вместе с 
правительством находить решения и продол-

жать строить социализм на острове посредством 
революционного творчества, под руководством 
президента республики, Первого секретаря ЦК 
Компартии Кубы Мигеля Диас-Канеля. 

Португальский политик призвал народы мира 
активизировать требования о прекращении не-
справедливой экономической, торговой и фи-
нансовой блокады Кубы, укреплять дружеские 
связи с этой страной. «Вся солидарность, которую 
народы планеты могут проявить по отношению 
к Кубе, всегда будет мала по сравнению с той со-
лидарностью, которую карибский остров дал 
всему миру», — подчеркнул лидер ПКП. 

 
Пренса Латина.

Предатели жаждут крови
«Лидер белорусских демсил» С. Тихановская на 

фоне контрнаступательных попыток ВСУ опро-
метчиво поверила в скорую победу неонацистского 
режима В. Зеленского над Кремлём и решила за-
няться привычным делом — предаться грёзам о 
триумфальном возвращении на родину, покинутую 
почти три года назад.

Страдают от разгула насилия

Н асилие с применением огнестрельно-
го оружия является «лидирующей 
причиной смерти детей и подростков 

в США, и даже простое столкновение с ним в 
раннем возрасте серьёзно вредит психиче-
скому здоровью». Об этом, как информирует 
Синьхуа, написал американский журнал 
«Ньюсуик». 

До пандемии коронавируса около 9 млн де-
тей в год становились свидетелями насилия с 
применением огнестрельного оружия. У чер-
нокожих при этом показатель был в 4,44 раза 
выше, чем у белых. Как отмечают журналисты, 
это неравенство только усугубилось. 

У тех, кто стал свидетелем насилия с при-
менением огнестрельного оружия, могут раз-
виться серьёзные психические заболевания, 
такие как посттравматическое стрессовое рас-

стройство, тревожность и депрессия. Не ис-
ключены проявления агрессии и деструктив-
ного поведения. 

«Это грандиозный кризис и отдающий ра-
сизмом провал, который ведёт к серьёзным 
последствиям для благополучия нынешних 
детей, когда они достигнут зрелого возраста», 
— отмечается в статье. 

Пока активисты и некоторые лидеры пред-
принимают попытки остановить насилие, 
стране также необходимо бороться с мощным 
кризисом психического здоровья, который 
возникает на фоне эпидемии насилия с при-
менением огнестрельного оружия, подчёрки-
вает издание. 

 
q Школьники в бронежилетах на митинге 
возле Зеркального пруда Капитолия. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

В ыход республик из СССР 
сопровождал настоящий 
всплеск демагогии. Новые 

власти сулили гражданам жизнь 
на уровне как минимум Швей-
царии и арабских эмиратов. 
Первым шагом к процветанию, 
утверждали они, и является су-
веренитет: с независимым ста-
тусом государств якобы будут 
считаться все, принося «на блю-
дечке с голубой каёмкой» вы-
годные предложения. Это была 
заведомая и сознательная ложь. 
Участь малых стран в капита-
листическом мире незавидна. 
Их всячески используют, чихая 
на формальную независимость, 
а при необходимости легко 
приносят в жертву. 

Так происходит со странами 
Центральной Азии. «Правда» 
уже много раз писала о той 
энергичной деятельности, ко-
торую США и Евросоюз развили 
в регионе для его отрыва от 
Москвы и Пекина. В ход идут 
льстивые посулы и угрозы санк-
ций, в перспективе не исклю-
чена организация внутренних 
беспорядков и инспирирован-
ное вторжение террористов из 
Афганистана.  

Однако, учитывая крепкие 
связи постсоветских стран с Ки-
таем и Россией, Запад не реша-
ется на излишне резкие движе-
ния. Он действует хитрее и бьёт 
по «слабым звеньям», например 
по отношениям региона с Ира-
ном. Как признают сами запад-
ные стратеги, альянс Москвы, 
Пекина и Тегерана сильно 
осложнит их планы в Евразии, в 
частности, позволив Китаю 
прорвать выстраиваемую про-
тив него блокаду. Роль «под-
рывника» в этих планах возло-
жена на Израиль как самого не-
примиримого врага исламской 
республики.  

Одним из шагов на этом пути 
стал первый почти за тридцать 
лет визит главы израильского 
МИД Эли Коэна в Туркмению. 
Приняв гостя, президент Сердар 
Бердымухамедов выразил го-
товность вывести отношения 
двух стран на новый уровень. 
Этому, уточнил он, могут спо-
собствовать совместные про-
екты по опреснению воды, в 
сельском хозяйстве, здравоохра-
нении, цифровизации. Дипло-
мат не стал скрывать интереса к 
закреплению в регионе, назвав 
свой визит «историческим» и 
прямо указав на главный мотив. 
«Туркмения — энергетический 
центр, стратегически располо-
женный и граничащий с Ира-
ном. Укрепление отношений 
между нашими странами будет 
способствовать безопасности, 
стабильности и развитию эко-
номики», — заявил он. 

Главным же результатом ви-
зита стало открытие в Ашхабаде 
постоянного посольства Израи-
ля. Хотя первый посол еврей-
ского государства был аккреди-
тован ещё в 2013 году, диппред-
ставительство располагало не-
большим офисом в одном из 
бизнес-центров туркменской 
столицы. И сам Коэн, и изра-
ильская пресса не уставали под-
чёркивать тот факт, что новое 
посольство стало ближайшим к 
Ирану форпостом Тель-Авива. 
«Этот шаг призван показать Те-
герану, что Израиль имеет ре-
альное и растущее влияние в 
регионе», — написала газета 
«Исраэль хайом». Любопытно и 
то, что в церемонии открытия 
принимали участие послы 
США, Украины, Азербайджана, 
Бахрейна, то есть государств, 
находящихся в натянутых от-
ношениях с Тегераном. Но турк-
менские власти делают вид, что 
не понимают провокационный 
характер события. Более того, 
президент республики объявил, 
что Ашхабад готов открыть по-
сольство в Израиле.  

Это может осложнить турк-
мено-иранские отношения, ко-
торые стали налаживаться 
после охлаждения в прошлом 
десятилетии. За последний год 
товарооборот двух стран вырос 
на треть, почти до 500 миллио-
нов долларов. Исламская рес-
публика — важный поставщик 
продовольственных и промыш-
ленных товаров в Туркмению, 
между Тегераном, Ашхабадом 
и Баку заключено соглашение о 
своповых поставках природно-
го газа. 

 

Израиль между тем решил 
развить успех за счёт 
других центральноази-

атских стран. Недавно еврей-
ское государство посетила пра-
вительственная делегация Уз-
бекистана во главе с министром 
водного хозяйства Шавкатом 
Хамраевым. Визит такого уров-
ня стал первым за четверть ве-
ка. В Израиле Хамраев провёл 
переговоры с министром энер-
гетики Исраэлем Кацем, мини-
стром сельского хозяйства и 
местного развития Ави Дихте-
ром и рядом других руководи-
телей. Стороны договорились 
наладить сотрудничество в 
области сельхозпроизводства и 
водоснабжения, а также от-
крыть в Ташкенте представи-
тельство агентства по между-
народному развитию при изра-
ильском МИД.  

Эта поездка состоялась за 
считанные недели до первого 
визита президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева в Иран. На-
ходясь у власти почти семь лет, 
глава республики ни разу не 
был в Тегеране, хотя давно по-
лучал соответствующие пригла-
шения. Зато он успел несколько 
раз побывать в Турции, а также 
посетить Египет, Саудовскую 
Аравию, ОАЭ, Пакистан и ряд 
других стран региона. Очевид-
но, президент не хотел раздра-
жать западных партнёров. Но и 

столь долгожданный визит ока-
зался однодневным и не привёл 
к заключению сколько-нибудь 
важных соглашений. Всё 
ограничилось несколькими ме-
морандумами о взаимопони-
мании в области транспорта, 
взаимной торговли, фармацев-
тики, сельского хозяйства.  

В свою очередь Казахстан в 
июне направил в Израиль груп-
пу депутатов во главе с предсе-
дателем верхней палаты парла-
мента Мауленом Ашимбаевым. 
Последний назвал еврейское го-
сударство «одним из важных 
партнёров на Ближнем Восто-
ке» и призвал Тель-Авив нара-
щивать инвестиции в экономи-
ку республики. «Казахстан про-
водит масштабные реформы, — 
заявил Ашимбаев. — Ведётся 
целенаправленная работа по 
созданию благоприятных усло-
вий для иностранных инвесто-
ров. Мы заинтересованы в со-
вместных проектах, прежде все-
го, в области сельского хозяй-
ства, зелёной энергетики, ме-
дицины. Казахстан занимает 
девятое место в мире по терри-
тории. Нам нужны новые тех-
нологии для освоения этой тер-
ритории». 

С сентября крупнейшая авиа-
компания Казахстана «Эйр 
Астана» начнёт регулярные 
рейсы из Алма-Аты в Тель-Авив. 
По плану полёты будут осу-
ществляться дважды в неделю. 
Для сравнения: в Тегеран из Ка-
захстана можно вылететь лишь 
раз в неделю на самолётах 
иранской авиакомпании «Киш 
Эйр». Увеличивается взаимная 
торговля Казахстана и Израиля. 
Только за январь — сентябрь 
прошлого года она выросла в 
два с лишним раза и превысила 
500 миллионов долларов. Эта 
больше, чем товарооборот рес-
публики с Ираном.  

Подобную ситуацию трудно 
назвать нормальной. Имея раз-
витую экономику, объём кото-
рой в полтора раза больше сум-
марного ВВП всех центрально-
азиатских стран, Иран может 
стать ценным партнёром ре-
гиона в самых разных сферах. 
Кроме того, территория ислам-
ской республики является крат-
чайшим путём к морским пор-
там. Этому способствуют как 
существующие маршруты, на-
пример железные дороги Ка-
захстан — Туркмения — Иран и 
Теджен — Серахс — Мешхед, так 
и проектируемые. Тегеран вы-
разил готовность присоеди-
ниться к строительству желез-
нодорожной магистрали Китай 
— Киргизия — Узбекистан, а 
также предложил странам ре-
гиона построить свои термина-
лы в порту Чабахар. Но следо-
вание внешнеполитической 
конъюнктуре пока остаётся 
сильнее — в угоду ей регио-
нальные элиты жертвуют инте-
ресами собственных стран и 
пускают опасных «троянских 
коней». 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Дипломатический 
подкопПрощупывая почву на 

предмет превращения 
Центральной Азии в ан-
тикитайский и анти-
российский плацдарм, За-
пад воспользовался услу-
гами Израиля. Эта стра-
на резко нарастила свою 
активность в регионе, 
не скрывая задачи подо-
рвать любой намёк на 
его сближение с Ираном.

На днях «зелёный» ви-
це-канцлер Германии 
и по совместительству 

министр экономики ФРГ Ро-
берт Хабек вдруг начал про-
износить удивительные ве-
щи: мол, немецкая промыш-
ленность может просто оста-
новиться, если в страну… пе-
рестанет поступать газ из 
России. Вот так поворот! Осо-
бенно на фоне прежних бод-
рых заявлений того же г-на 
Хабека и его тоже «зелёной» 
коллеги по кабинету минист-
ров — главы ведомства ино-
странных дел Анналены Бер-
бок о том, что Германия уже 
в ближайшее время может 
полностью избавиться от 
всякой зависимости от рос-
сийских энергоресурсов. 

Ох уж эти «зелёные» ми-
нистры… Настоящая голов-
ная боль для всего правитель-
ства. Один развалил эконо-
мику, а у другой — бывшей 
спортсменки-акробатки — до 
сих пор гораздо лучше полу-
чается кувыркаться на батуте, 
нежели «рулить» внешней по-
литикой своей страны. Но не 
будем отвлекаться от главно-
го — темы российского газа. 

Особенно интересно зву-
чит формулировка Хабека, 
что газ «может перестать по-
ступать». Что бы это значи-
ло? Тем более что официаль-
ный Берлин сам дал понять: 
Германия по собственной 
инициативе намерена отка-
заться от нашего газа. И даже 
перекрыть его поступление 
в том случае, если вдруг Рос-
сия окажется ещё готова его 
прокачивать. 

Причём оснований приво-
дилось сразу несколько: в пер-
вую очередь — экология, кли-
мат, «энергопереход». Мол, 

мы сейчас в нашей просве-
щённой Европе уж так возне-
сёмся с современными вол-
шебными технологиями во-
зобновляемой энергии, что ва-
ше грязное сжигаемое топли-
во будет недостойно нас, эко-
логичных и продвинутых. Что 
ж, сегодня приходится кон-
статировать: действительно 
«вознеслись». Только — в об-
ратном направлении, на глу-
бину уже очевидной для всей 
ФРГ экономической рецессии. 

Ну а второе основание — 
это, разумеется, всё те же ан-
тироссийские санкции. Мол, 
как же можно нам, таким из 
себя демократичным и пра-
вильным, нарушать солидар-
ность стран коллективного 
Запада и брать этот ужасный 
русский газ, отравленный 
политическим тоталитариз-
мом! Нет уж, мы лучше сами 
от него откажемся, и даже не 
важно, готова Россия его 
прокачивать или нет. 

И, наконец, третье обстоя-
тельство, которым утешался, 
как видим, лишь до поры до 
времени г-н Хабек. Заокеан-
ские друзья пообещали нем-
цам и остальным странам —
членам ЕС, что Европа легко 
найдёт «альтернативных по-

ставщиков газа», что Европа 
для них — премиальный ры-
нок и все поставщики выстро-
ятся в очередь, чтобы только 
иметь счастье продать туда 
свой газ. При этом на другой 
стороне Атлантики скромно 
умолчали о двух моментах: 
первое, что газ имелся в виду 
именно американский, а вто-
рое — что он будет постав-
ляться по несоизмеримо с 
российской высокой цене. 

 

Н еудивительно, что всё 
в итоге пошло напе-
рекосяк. Во-первых, 

Европа устроила мировой 
энергокризис, как мы пом-
ним, ещё летом 2021 года, 
когда отказалась от долго-
срочных контрактов и пере-
вела всю торговлю газом на 
спотовый рынок. Так что 
«премиальным рынком» они 
были только в условиях 
прежнего благоденствия, а 
когда цена на газ, как пом-
нится, улетела за 1000 дол-
ларов, то быстро оказалось, 
что премиальный рынок — 
это Азия, которая готова по-
купать газ по любой цене, а 
не только по 400—500 долла-
ров за тысячу кубометров. 

Во-вторых, «западники» 

тогда ещё не понимали свое-
го положения и почему-то 
думали, что диктовать «га-
зовые» условия будут они. И 
пытались вместе с поставка-
ми газа к себе увязать при-
соединение ближневосточ-
ных стран к санкциям. На 
что, конечно же, последовал 
витиеватый, в восточном 
стиле, и, на первый взгляд, 
вежливый отказ, но смысл 
его оказался достаточно 
жёстким: проводникам санк-
ций «между строк» было 
предложено, как бы подели-
катнее выразиться, «идти ле-
сом». А ближневосточные 
производители спокойно 
стали продавать свой газ на 
бескрайний рынок Азии. 

А сейчас, как видим, г-н 
Хабек ожидаемо спохватил-
ся! Теперь у него «промыш-
ленность может остановить-
ся». Причём, по опыту об-
щения с такими деятелями, 
как он, надо ещё понимать, 
что имеют в виду подобные 
господа, когда такое гово-
рят: они всегда стремятся 
занизить уровень своего 
провала. Промышленность 
Германии на деле уже прак-
тически остановилась: ча-
стично обанкротилась, ча-
стично переехала в Китай и 
США, частично закрыла за-
воды. Конечно, не вся, но 
уже значительная доля. 
Пришло время отвечающе-
му за экономику министру 
спасать оставшееся. Но вот 
беда: без подорванных «Се-
верных потоков» это просто 
зависит уже не от него и не 
от Германии вообще. И даже 
не от России. Газ в Европу 
сейчас идёт по земле, и всем 
известно, через кого. Так 
что немцам остаётся только 
молиться, чтобы и эта, по-
следняя для них газовая тру-
ба не стала объектом оче-
редной диверсии. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

q Незадачливые «зелёные» 
министры в правительстве 
Шольца. 

Фото из Яндекс.ру.

За что боролись… 
Если бы в правительстве Германии были достаточно хорошо знакомы с рус-

ским фольклором, то некоторым министрам кабинета канцлера Олафа Шольца 
самое время было бы вспомнить нашу известную поговорку: «За что боролись, 
на то и напоролись»…

Китайский крупногаба-
ритный пассажирский са-
молёт собственной разра-
ботки C919 имеет опре-
делённые преимущества 
перед зарубежными конку-
рентами, заявил один из 
ведущих европейских экс-
пертов в этой области. 

 

«Пока ещё очень рано, но 
мы можем констатиро-

вать, что вероятность превра-
щения C919 в конкурента для 
таких крупных и известных 
компаний, как Boeing и Air-
bus, совсем не исключена», — 

сказал в интервью Синьхуа 
Андреа Джуричин, глава ком-
пании TRA Consulting, спе-
циализирующейся на транс-
портных перевозках. 

28 мая самолёт C919 совер-
шил свой первый коммерче-
ский рейс из Шанхая в Пекин, 
который выполнила авиаком-
пания China Eastern Airlines, 
что ознаменовало официаль-
ный выход лайнера на рынок 

гражданской авиации Китая. 
Проект по созданию C919 

был запущен в 2007 году. Раз-
работанный Китайской корпо-
рацией коммерческих самолё-
тов (COMAC), первый авиалай-
нер C919 сошёл с производ-
ственной линии в Шанхае в но-
ябре 2015 года. В 2017-м само-
лёт успешно совершил свой 
первый полёт. 

По словам А. Джуричина, 
учитывая, что на Китай при-
ходится примерно пятая 
часть мировых авиаперево-
зок, а ежегодные темпы роста 
объёмов воздушных перево-
зок превышают аналогичные 
показатели США и Европы, к 
2050 году КНР может стать 
крупнейшим в мире рынком 
авиаперевозок, отметил он. 

По данным французского 
технологического издания 
«Люзин нувель», C919 будет 
мощнее Boeing 737 и Airbus 
320, а также сможет составить 
конкуренцию этим моделям 
с точки зрения эффективно-
сти расхода топлива.

С919 — конкурент 
«Боингов» и «Аэробусов»

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Эстонии теперь 
не до шоссейных 

дорог 

Резкое сокращение финан-
сирования содержания и 

развития государственных 
дорог ожидается в ближай-
шие годы в Эстонии, инфор-
мирует агентство «Регнум» со 
ссылкой на пресс-сообщение 
Госконтроля республики. 

Речь уже не идёт об обещан-
ном выполнении плана строи-
тельства шоссейных дорог Тал-
лин — Пярну — Икла и Таллин 
— Тарту — Выру — Лухамаа к 
2030 году. Кроме того, в разы 
снизится объём работ по со-
держанию в порядке государст-
венных магистралей. Ведь, как 
свидетельствуют данные Тех-
ноцентра дорог Эстонии, для 
обеспечения хотя бы удовле-
творительного уровня всех до-
рог с высокой проходимостью 
необходимо 193 млн евро в год. 

Однако, как следует из бюд-
жетной стратегии и финан-
сового плана на 2022—2025 
годы, в 2022-м объём финан-
сирования равнялся 141,8 
млн евро, а к 2025 году он со-
кратится до 80,9 млн. Вот что 
заявил генеральный аудитор 
Янар Хольм: «Учитывая рез-
кий рост цен в республике, 
можно предположить, что ре-
альный объём дорожных ра-
бот в ближайшие годы умень-
шится в несколько раз». По 
оценке Департамента транс-
порта, на дорогах могут по-
явиться такие дефекты, на 
приведение которых в поря-
док средств, увы, не хватит. 

Госконтроль признаёт, что 
сокращение финансирования 
может к тому же ухудшить 
шансы республики на дости-
жение целей в области безо-
пасности дорожного движе-
ния. Несмотря на то, что эстон-
ский кабмин поставил цель к 
2025 году снизить среднее за 
три года число погибших в ре-
зультате дорожно-транспорт-
ных происшествий до 40 чело-
век, средств на инвестиции, 
необходимые для этого, под-
чёркивается в подготовленном 
Госконтролем документе, нет.  

 
Андрей СЕПП.
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РРееззооннааннсс

От советских людей эстафета
Дорогая редакция «Правды»! 

 
Огромное спасибо вам за вашу благородную и такую необходимую работу. Говорю 

это от имени молодых людей, которые уже открыли для себя ваше издание, и желаю 
от души, чтобы таковых становилось всё больше. 

Нам особенно дорого то, что через «Правду» мы лучше, конкретнее, нагляднее по-
знаём смысл таких понятий, как советский народ, советский человек, советские люди. 
Ждём новых интересных публикаций, раскрывающих эту важнейшую тему. 

Она ведь важна не только для познания истории. Это и своего рода эстафета от со-
ветских людей нашему поколению, пример для будущего. Оно, уверен, принадлежит 
именно таким людям. Советским по сути своей! 

Павел АНДРЕЕВ,студент. 
г. Иркутск.

ТАКИХ ЗОВУТ ПОДВИЖНИКАМИ

РАЗМЫШЛЯЯ О НАШЕМ ДОЛГЕ

Героине 
она посвятила 

главное дело жизни
Пишу сегодня в «Правду» с чувством 

большой потери. Ушла из жизни Лидия 
Алексеевна Шебунова, многолетний 
бессменный директор Борщёвского ис-
торического музея имени Героя Со-
ветского Союза Зои Космодемьянской. 
Такое гордое название в селе Борщёвка 
Тамбовской области носил симпатич-
ный деревянный домик, что полвека 
принимал посетителей, без преуве-
личения, со всего света. 

 

И нтересно, что возник этот музей абсо-
лютно на общественных началах и бла-
годаря горячей увлечённости семьи Ше-

буновых — советских учителей Бориса Ивано-
вича и Лидии Алексеевны. В 1950-х годах они, 
тогда ещё пионеры-активисты Борис и Лида, 
так мечтали узнать как можно больше о своей 
землячке Зое Космодемьянской, что даже по-
клялись друг другу не отступать от цели. И 
ведь следовали детской клятве пожизненно! 

Тут надо учесть феномен подвига Зои. А 
феномен в том, что её мужество потрясло 
всю страну и послужило необыкновенным 
вдохновляющим примером. За Зою мстили 
на фронте, ей посвящали трудовые сверше-
ния, произведения искусства, музеи… Её имя, 
к счастью, и сейчас не забыто. 

Мне оно тоже дорого, поэтому однажды ме-
ня «зацепила» информация о том, что на Зои-
ной родине в Тамбовской области действуют 
сразу два музея в честь её семьи. Один — при 
школе села Осино-Гай, где родились и росли 
до переезда в Москву Александр и Зоя, брат с 
сестрой, будущие Герои Советского Союза. В 
Осино-Гае есть бюст и прекрасный памятник 
героине. Конечно, существование там музея 
закономерно. Другое дело — Борщёвка, где 
Космодемьянские не жили и, скорее всего, да-
же никогда не были. Однако и там нашлись 
люди, делом почитающие героиню, из-за чего 
этот музей меня особенно заинтересовал. 

Когда мы с Лидией Алексеевной в 2017 году 
познакомились, она уже давно похоронила 
мужа-единомышленника и была на восьмом 
десятке лет, но не собиралась ставить точку в 
музейном своём служении. Как отказаться от 
того, что искренне любишь, всем сердцем? 
Поисковую работу Шебуновы развернули ещё 
в 1960-х годах, приехав на своё первое место 
учительства — в школу села Умёт. Привлечь 
учеников к благородному делу получилось. 
Сколько же было волнения, когда одному из 
ребят удалось узнать адрес Любови Тимофе-
евны, Зоиной мамы! Её дорогие письма, кни-
ги, фотографии с автографами демонстриро-
вались потом как самые главные экспонаты. 

 
* * * 

Но Умётская школа в 1973 году была рас-
формирована, так что по совету школьного 
директора Шебуновы увезли всё с собой — в 
Борщёвку Тамбовского района. Там для музея 
был построен небольшой дом, а музейный 
интерьер мастеровитый Борис Иванович обо-
рудовал сам. И работа учительской пары при-
обрела ещё больший размах. 

Знаю, что из своих наград за патриотиче-
ское воспитание Лидия Алексеевна особенно 
дорожила советским орденом Дружбы наро-
дов. Он символизировал тот фантастический 
охват территории, откуда приезжали экскур-
санты. «У нас побывали представители всех 
пятнадцати республик СССР, — с гордостью 
говорила мне Шебунова. — И, кроме них, 
встречал музей граждан Австралии, Португа-
лии, США, Китая, Израиля…» 

Здесь стоит отметить, что неподалёку от 
села — шумная автомагистраль Москва — 
Волгоград. Немало любознательных водите-
лей, завидев на трассе указатель к не такому 
уж дальнему музею Зои Космодемьянской, в 
итоге поворачивали к нему, в Борщёвку. 

Более того, примеру Шебуновых последова-
ли их немецкие друзья-педагоги Лотар Креч-
мар и Макс Клосс, создавшие у себя в ГДР два 
музея Зои. По словам Лидии Алексеевны, один 
из тех музеев и сейчас действует в современ-
ной Германии, в городе Эдериц округа Галле. 
Невероятно, скольких представителей разных 
народов, поколений, профессий объединил 
Зоин образ, с любовью воспетый в Борщёвке в 
стенах зелёного домика под берёзами. 

«Что бы я делала без дорогих друзей и по-
мощников!» — часто слышала я от Лидии 
Алексеевны, человека очень общительного. А 
помощь исходила от разных инстанций, 
включая обком КПРФ, администрацию Там-
бовского района, областное управление обра-
зования. И, конечно, подготовка массовых 
мероприятий на базе музея не обходилась 
без членов его совета во главе с ветераном-
лётчиком Николаем Васильевичем Лазаре-
вым. Однажды, когда музейный актив со-
брался у Шебуновой дома, она позволила мне 
коротко познакомиться по телефону с каж-
дым. Спасибо всем отзывчивым людям, по-
могавшим Лидии Алексеевне! 

А что же с музеем сейчас? За достоверным 
ответом я обратилась в отдел культуры и ар-
хивного дела администрации Тамбовского 
района. Грустно, однако по вполне понятным 
причинам музей в Борщёвке прекратил своё 
существование. Сельская школа, где работали 
Шебуновы, давно закрыта, других здешних 
энтузиастов на место Лидии Алексеевны уже 
нет. Здесь тот случай, когда человек действи-
тельно незаменим. Но радует, что экспонаты 
не брошены на произвол судьбы, а переданы 
школе села Красносвободное (филиал МБОУ 
«Покрово-Пригородная СОШ») того же Там-
бовского района. Для начала в школе состо-
ялся урок памяти Лидии Алексеевны. 

И всё-таки новый адрес экспонатов сперва 
меня удивил. Почему же для них выбран не 
Осино-Гайский музей Гавриловского района и 
не Тамбовский краеведческий? Как объяснили 
в администрации, там достаточно собственных, 
давно сложившихся экспозиций. А многолетний 
труд четы Шебуновых был предметом гордости 
прежде всего Тамбовского района, поэтому 
здесь и должен остаться их музейный фонд. 

Что ж, решение мне показалось разумным. 
Пусть бы только не получилось формального 
подхода к делу. Оно ведь важнейшее — со-
хранение памяти о знаковых именах совет-
ской истории! 

Вспоминая Лидию Алексеевну, я задумы-
ваюсь и о судьбах других известных мне музе-
ев, созданных вот такими же энтузиастами, 
как супруги Шебуновы. С одним из них меня 
невольно свела «Правда», опубликовав в одном 
из номеров 2003 года мою заметку. На неё от-
кликнулся заслуженный учитель России Алек-
сандр Алексеевич Фёдоров, основатель музея 
краснодонской «Молодой гвардии» в школе 
№64 в Уфе. «Начиная с военных лет, мне тоже, 
как и Вам, дорога каждая строчка о молодо-
гвардейцах, — писал фронтовик. — Я ведь из 
их поколения — 1924 года рождения…» 

Близкие мне чувства, хотя я совсем из другого 
поколения. В пору моей юности 1990-х годов со-
ветских героев взялись очернять, поэтому мно-
гие молодогвардейские музеи исчезли из школ. 
Но в уфимской гимназии №64 музей под руко-
водством Фёдорова действовал. В 2005 году, на-
стигнутый смертельной болезнью, Александр 
Алексеевич даже с больничной койки давал по-
следние советы, как лучше разместить экспози-
цию в новом помещении. И я очень рада, что 
музей, созданный им в далёком 1975 году, жив 
по сей день! 

* * * 
Безусловно, подвижники, какими были су-

пруги Шебуновы или Фёдоров, — люди не-
обыкновенные. Кого-то их позиция раздра-
жает. «И зачем вам лишние хлопоты? Жили 
бы себе спокойно», — вспоминала Лидия 
Алексеевна чьи-то слова в свой адрес. Но ко-
гда в нынешней повседневной реальности на 
каждом шагу сталкиваешься с равнодушием, 
то понимаешь, насколько не хватает именно 
таких беспокойных, глубоко увлечённых 
светлым делом людей советской эпохи. Хо-
чется верить: за ними — будущее. 

Наталья БУХВАЛ, 
библиотекарь. 

г. Псков. 
 
ОТ РЕДАКЦИИ. В нынешнем году, 13 сен-

тября, мы отметим 100-летие со дня рож-
дения Зои Космодемьянской. Память о ней, 
навеки 18-летней, жива и будет жить!

У  неё, нашей партии, бо-
лее чем вековая исто-
рия, но под названием 

Коммунистической партии 
Российской Федерации она 
живёт и действует 30 лет. 
Восстанавливать её при-
шлось после тяжёлого пора-
жения, причём в условиях 
буржуазной реакции. Такая 
уж нам, российским комму-
нистам этого времени, выпа-
ла доля. 

История показывает, что 
часто после революций на-
ступали периоды реакции, 
которые продолжались деся-
тилетиями. Когда в Советской 
России в 1921 году недоволь-
ство населения продраз-
вёрсткой и политикой воен-
ного коммунизма привело к 
мятежам против Советской 
власти и возможной победе 
контрреволюции, X съезд 
РКП(б) констатировал в резо-
люции «О замене развёрстки 
натуральным налогом»: или 
в стране будут налажены пра-
вильные взаимоотношения с 
крестьянством (которое тогда 
составляло большинство на-
селения), или предстоят «20—
40 лет мучений белогвардей-
ского террора». 

Вот мы и переживаем 30 
лет мучений буржуазной 
контрреволюции. 

Тогда, в 1992-м — начале 
1993 года, трудно было это 
предвидеть. Многие трудя-
щиеся, поддержавшие Ель-
цина, с которыми я лично 
общался, искренне верили, 
что обещанные им либераль-
ные реформы приведут к ре-
шению всех проблем, нако-
пившихся в обществе, к 
значительному улучшению 
жизни. Противники Ельцина, 
особенно придерживавшие-
ся коммунистических взгля-
дов, считали сложившееся 
положение трагической 
ошибкой истории, а пришед-
ший к власти буржуазный 
режим — неустойчивым и 
недолговечным. 

Как видим, неправы оказа-
лись и те, и другие. 

Что касается сторонников 
Ельцина, то разочарование в 
нём начало наступать уже с 
1992 года. Последние его сто-
ронники, которых я тоже лич-
но знал, окончательно в нём 
разочаровались во время 
кризиса 1998 года. С этим, я 
думаю, всё ясно. 

Ну а на что надеялись, о 
чём мечтали, что искали в 
КПРФ граждане России, то 
есть совсем недавно совет-
ские люди, перерегистриро-
вавшиеся в Коммунистиче-
ской партии 30 лет назад? 

* * * 
В феврале 1993 года II Вос-

становительный чрезвычай-
ный съезд коммунистов Рос-
сии в своём Программном за-
явлении среди того, чего ли-
шились трудящиеся после 
буржуазного переворота 1991 
года, отметил: «Для многих 
потеряны смысл жизни и уве-
ренность в завтрашнем дне». 

В восстановленную партию 
шли те, кто искал не матери-
альных благ, не спокойной 
обеспеченной жизни (в конце 

концов и после 1991 года к 
новым условиям можно было 
приспособиться), а смысла 
жизни. 

В КПРФ пришли те, кто 
всем сердцем воспринял 
главную цель партии: «по-
строение социализма — об-
щества социальной справед-
ливости на принципах кол-
лективизма, свободы, равен-
ства…» (из Устава КПРФ, при-
нятого II съездом). 

«Оказалось, — это уже из 
Программного заявления 
съезда, — что даже «худой», 
несовершенный социализм 
был человечнее, так как га-
рантировал социальные пра-
ва для трудящихся, давал оп-
тимизм и нынешним, и бу-
дущим поколениям совет-
ских людей». 

30 лет назад была создана 
массовая оппозиционная 
буржуазному режиму Комму-
нистическая партия. Массо-
вая партия, а не коммунисти-
ческая секта, какие тоже воз-
никали в стране. Власти при-
говорили коммунистическое 
движение в России к уничто-
жению. Но, несмотря на это, 
КПРФ всё это время продол-
жает оставаться второй по 
значимости и влиянию поли-
тической партией страны и 
первой оппозиционной. 

Не получилось за эти годы 
свергнуть власть буржуазии 
и начать строить социализм? 

На быстрый слом буржуаз-
ных порядков надеялись мно-
гие из членов и сторонников 
КПРФ. Часть из них, разоча-
ровавшись, позднее от нашей 
партии отошла. 

А ведь КПРФ в какой-то ме-
ре приходилось тяжелее, чем 
большевикам начала XX века, 

несмотря на то, что царизм 
жестоко преследовал всякую 
оппозицию. Ведь в 1993 году 
позади была «перестройка», 
были Горбачёв и Яковлев — 
не просто члены КПСС, а ру-
ководители партии. Неудиви-
тельно, что перерегистриро-
вались в Компартии не мил-
лионы, как многими ожида-
лось, а 500 тысяч — лишь каж-
дый пятнадцатый. И в октяб-
ре 1993 года рабочие Москвы 
в массе не поддержали бор-
цов за Советскую власть. За 
145 лет до этого, в феврале 
1848 года, парижские рабочие 
ответили вооружённым вос-
станием на наступление бур-
жуазии. 

* * * 
Не буду пересказывать три-

дцатилетний путь нашей пар-
тии — пусть это сделают бу-
дущие авторы «Истории 
КПРФ». Я остановлюсь на том, 
что, на мой взгляд, стало глав-
ным из сделанного партией в 
эти десятилетия. 

Создавая учение о партии 
нового типа, Ленин видел её 
суть в соединении научного 
социализма с рабочим дви-
жением. Он подчёркивал, 
что задача партии — внести в 
это движение «определённые 
социалистические идеалы, 
связать его с социалистиче-
скими убеждениями…» К 
этой задаче в наше время 
прибавилась ещё и задача 
пропаганды достижений ре-
ального социализма. 

Этому служит партийная 
печать, и в первую очередь 
газета «Правда». За три деся-
тилетия «Правду» удалось со-
хранить, несмотря на попыт-
ки её закрыть или приспосо-
бить под нужды буржуазии, 
заставить отказаться от своих 
принципов. В острой борьбе 
газета, её коллектив отстояли 
своё право быть газетой пар-
тийной, коммунистической. 

Продолжает быть любимой 
читателями народная газета 
«Советская Россия». Наконец, 
за это время создана сеть ре-
гиональной коммунистиче-
ской печати, охватывающая в 
совокупности по стране мил-
лионы людей. 

Когда в 90-е годы прошлого 
века коммунисты собирались 
вместе, то часто предметом 
разговоров было телевиде-
ние: «Нам нужно своё теле-
видение!» И члены партии го-
товы были отдать свои день-

ги, только бы у КПРФ был 
свой телеканал. А теперь та-
кой телеканал есть — «Крас-
ная Линия». 

Но партия — не только на 
страницах газет и на телека-
нале. Она все эти тридцать 
лет была на улице. Была на 
площадях во время советских 
праздников и акций проте-
ста. И у Мавзолея В.И. Ленина, 
и у его памятников по всей 
стране. Даже в разгар панде-
мии: когда вся политическая 
и общественная жизнь на 
улицах прекратилась, мы шли 
с цветами к Ленину. 

А разве не удивительно, что 
в уже сложившемся капита-
листическом обществе, при 

власти буржуазии, в стране 
сохранены и место захороне-
ния Ленина, и памятники ему 
— великому пролетарскому 
революционеру, самому ан-
тибуржуазному политику 
всех времён и народов? 

Объяснение этому дал V 
(ноябрьский 2022 года) пле-
нум ЦК КПРФ: «Существует 
факт, который не перечерк-
нёт никто: мы живём в стра-
не, где опыт социализма 
получил глубокую укоре-
нённость. Он проник в жи-
вую ткань общества, стал 
частью каждой семьи и всей 
страны» (из выступления на 
пленуме Председателя ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганова). 

 
* * * 

Именно социализм, по-
строенный и развивавшийся 
в СССР советскими людьми, 
является нашей националь-
ной идеей, а КПРФ — и выра-
зителем, и защитником, и 
пропагандистом этой идеи! 

Да и само существование 
КПРФ в течение трёх десяти-
летий как марксистско-ле-
нинской партии, ставящей 
своей целью построение со-
циализма, партии, добившей-
ся немалых успехов, свиде-
тельствует об этом. 

В чём прежде всего значе-
ние её успехов? Надо было 
осуществить теоретическое 
осмысление трагических со-
бытий конца 1980-х — нача-
ла 1990-х в нашей стране. И 
осуществить это с марксист-
ско-ленинских позиций. Та-
кое осмысление было сде-
лано в Программе КПРФ 
(1995 год). 

Партией проделана огром-
ная теоретическая работа по 

анализу внутренней и меж-
дународной обстановки, 
стратегии и тактики в борьбе 
за социализм. 

С 1993 года ведёт начало и 
парламентская работа ком-
мунистов. С этого времени 
КПРФ использует выборы и 
работу в учреждениях буржу-
азного государства для укреп-
ления связи с народом, для 
политического воспитания 
масс, для того, чтобы вырвать 
у буржуазии уступки, могу-
щие улучшить положение 
трудящихся. 

Очень важным и, может 
быть, ещё не до конца осо-
знанным является нрав-
ственное значение воссозда-

ния Коммунистической пар-
тии и её существования в бур-
жуазной России. 

Тогда, в начале 1990-х го-
дов, многим порядочным на-
шим соотечественникам ка-
залось, что всё кончилось. 
Окружающая жизнь, буржу-
азные СМИ давили на людей, 
лишали их воли к жизни, к 
борьбе. И только коммуни-
сты, унаследовавшие великую 
цель советского народа, да-
вали нравственный ориен-
тир, показывали, что можно 
и нужно бороться. Бороться 
за страну, за лучшую, достой-
ную жизнь. 

Ныне особенно очевидно, 
насколько правы были ком-
мунисты в то труднейшее 
время и как они правы сего-
дня. Неверно, что, как иногда 
говорят, политика — грязное 
дело. КПРФ даёт пример (и 
он исключительно важен для 
людей!) политики принципи-
альной, политики честной, 
политики человечной. 

В 1991 году социализм по-
терпел поражение. Но вспом-
ним резолюцию X съезда 
РКП(б) о 20—40 годах контр-
революции. Более тридцати 
лет уже прошло. Но что-то 
мне говорит, исходя из соци-
ально-политической обста-
новки, что целых девять лет 
нам ждать не придётся: по-
ворот России на курс совет-
ских людей по строительству 
социализма произойдёт 
раньше. А мы, коммунисты, 
должны сделать для этого всё 
возможное. 

 
Алексей ПАРФЁНОВ, 

рабочий, член ЦК КПРФ. 
г. Дмитров, 
Московская область.

Откликаюсь на статью «Красное знамя 
нашей партии», которая была опубликова-
на в №1 «Правды» за этот год. 

Испытание временем 
продолжается

В нимательно слежу за публика-
циями в «Правде» о том, какими, 
с позволения сказать, «песнями» 

наслаждается большинство нынешних 
слушателей, а какие им просто не-
известны. Поэтому мне близок и по-
нятен вопрос, поставленный Виктором 
Кожемяко в заголовке одной из инте-
ресных его статей: «Аврора» победит 
или «Путана»?» 

Вот и у нас в городе с песнями для 
души большие проблемы. Слышишь в 
основном совсем не то, чего она, то 
есть душа, просит. 

Далеко ходить не буду — приведу 
пример из дома, где живу. Сосед у ме-
ня за стенкой постоянно включал 
свою любимую американскую группу. 
Причём включал на полную мощность 
— так, что я даже читать не мог. А 
снизу, с первого этажа, столь же мощ-
но доносились «Руки вверх»: той со-
седке эта группа очень нравилась. По-
нятно, какие песенные вкусы у моло-
дёжи? Ещё и соседка этажом выше 
иногда музыку включала — такого же 
пошиба и громкости. Соревновались 
между собой… 

К счастью, те мои соседи теперь 
разъехались, но проблема-то (в более 
широком масштабе!) осталась. По те-
левизору, по радио, на концертах — 
везде одинаковый грохот вместо му-
зыки и похожие крики вместо пения. 

Я не такой уж старый, сорок лет от 
роду. Не брюзжу, но искренне удив-
ляюсь, что многим может это нра-
виться. Если нет мелодии, чему же ра-
дуется слух? А если в бездарном тексте 
нет смысла, что же воспримет разум? 

Мне пришлось предпринять меры 
противодействия. В пору, когда меня 
угнетали соседи, я стал ходить в биб-
лиотеку — в отдел искусств. Там есть 
возможность в наушниках слушать 

грампластинки с лучшим исполнени-
ем классической музыки и советских, 
русских народных песен. И это стало 
для меня настоящим спасением! 

О советских песнях, которые выде-
ляет и «Правда», должен сказать осо-
бо. Они действительно замечатель-
ные, и очень жаль, что многие этого 
не знают или не понимают. Авторы 
«Правды» совершенно правы: нельзя 
мириться с тем, что такое бесценное 
богатство не звучит постоянно, изо 
дня в день, оставленное фактически 
под спудом. 

Я бесконечно и с упоением слушал в 
библиотеке такие песни, как «Я сегодня 
до зари встану» (стихи Р. Рождествен-
ского), «Серёжка с Малой Бронной и 
Витька с Моховой», знаменитая «Ка-
тюша», «Бери шинель — пошли домой», 
«Мне кажется порою, что солдаты», ве-
ликая песня «День Победы», «Надежда 
— мой компас земной», «Покроется 
небо пылинками звёзд» («Эхо»), песни 
В. Высоцкого («На братских могилах не 
ставят крестов», «Он вчера не вернулся 
из боя»)... Все эти и ряд других песен я 
для себя, конечно, переписал. 

А выделил сейчас автора стихов Ро-
берта Рождественского, потому что он 
создал тексты многих любимых мною 
песен. Благодаря ему я потянулся и к 
поэзии. Открыл для себя прекрасных 
советских поэтов, особенно Ярослава 
Смелякова. Началось с его стихотво-
рения «Хорошая девочка Лида», кото-
рое я с удовольствием выучил наизусть 
и потом прочитал младшей сестрёнке 
в день её рождения. Теперь же наибо-
лее понравившиеся стихи, как и песни, 
переписываю в особый блокнот. 

Все мы нуждаемся в духовной под-
держке. И наша великая поэзия, наша 
изумительная русская, особенно со-
ветская песня в достойном исполне-
нии — вдохновляющий стимул на все 
времена. 

Руслан Аркадьевич ИВАНОВ. 
г. Магадан.

На исходе прошлого года ис-
полнилось 100 лет со дня рожде-
ния главного редактора «Правды» 
в 1976—1989 годах академика РАН 
Виктора Григорьевича Афанась-
ева. Он внёс значительный вклад 
и в советскую науку, и в журнали-
стику, о чём наша газета расска-
зала в №129 за 2022 год. 

А в одном из последующих но-
меров мы сообщили о выходе в 
свет юбилейной книжной серии, 
включающей 12 изданий «Из на-
следия академика В.Г. Афанась-
ева». В своих письмах читатели 
просят назвать эти книги, а также 
адрес, где их можно приобрести. 
Отвечаем на эти просьбы. 

 

Осуществила такой большой и 
важный труд издательская груп-

па URSS, куда и следует обращаться 
по вопросу о приобретении. Теле-
фон: +7 (499) 724-25-45. 

Адрес издательства: 117335 Моск-
ва, Нахимовский проспект, 56. 

А вот названия книг В.Г. Афанась-
ева, переизданных к его 100-летию. 

1. «Основы марксистской филосо-
фии: популярный учебник». Этот 
учебник под названием «Основы фи-
лософских знаний» выдержал 24 из-
дания в советское время (включая 
стереотипные) и имел тираж только 
на русском языке несколько миллио-
нов экземпляров. В 1983 году удостоен 
Государственной премии СССР. Теперь 
вышло 25-е издание (15-е дополнен-
ное) под названием «Основы фило-
софских знаний. Марксистская фило-
софия в общедоступном изложении». 

2. «Проблема целостности в фило-
софии и биологии». 

3. «Научное управление обществом. 
Опыт системного исследования». 

4. «Научно-техническая револю-
ция, управление, образование». 

5. «Об интенсификации развития 
социалистического общества. Про-

блемы взаимодействия науки, тех-
ники и управления». 

6. «Социальная информация и 
управление обществом». 

7. «Человек в управлении обще-
ством». 

8. «Системность и общество». 
9. «Общество: системность, позна-

ние и управление». 
10. «Мир живого: системность, 

эволюция и управление». 
11. «Научное управление обще-

ством. Актуальные проблемы. Чело-
век в системах управления. Про-
граммно-целевое планирование и 
управление». 

12. «Человек: общество, управле-
ние, информация. Опыт системного 
подхода». 

Откройте для себя мир выдающе-
гося советского философа и социо-
лога! 

(Соб.инф.).

ЧТО И КАК ПОЮТ

Душа поддержки 
просит

ОТВЕЧАЕМ ЧИТАТЕЛЯМ

q Советский педагог Лидия Алексеевна 
Шебунова в созданном ею музею.

Переизданы 12 его книг


